
Biobío: invierten 
más de $1.600 
millones para 
evitar inundaciones 

SERVIU CONFIRMÓ DESARROLLO DE TRABAJOS EN 10 COMUNAS

A nivel de Adicpa, la idea es realizar en lo que queda de marzo 
las primeras reuniones de coordinación.

Deporte escolar comienza a 
proyectar nueva temporada

Buscando evitar las inundaciones 
que se generan producto del 
aumento de precipitaciones duran-
te el invierno, el Serviu realizó un 
mejoramiento de la red de aguas 

lluvia en 10 comunas de la Región. 
María Luz Gajardo, directora del 
Serviu, afirmó que los trabajos se 
concentraron en Concepción, 
Chiguayante, Penco, Tomé, Lota, 

Coronel, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano, Hualpén y Los Ángeles, 
las cuales tienen sus planes maes-
tros de aguas lluvias aprobados.

También se labora en mantención de plantas elevadoras. 
Presupuesto  
regional 2025: Gore 
afirma que hay $90 
mil millones ya 
destinados a 
compromisos 
en ejecución

Incremento de la especie ha favoreci-
do a la pesca local, gracias a mejoras 
en las técnicas de captura y el clima 
beneficioso.

Factores claves que  
explican la abundancia  
del jurel en las costas  
del Biobío 
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Deportes Concepción  
aún no puede ganar en  
su regreso a la Primera B.

Al “León” le 
cuesta: un error 
tras otro y solo  
un punto de 9

DEPORTES PÁG. 15
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EDUARDO PACHECO  
Delegado Presidencial del Biobío

Este martes será el tercer aniversa-
rio desde que iniciamos nuestro man-
dato ciudadano en marzo del 2022 y a 
la vez se traza el camino del último 
año de gobierno del Presidente Ga-
briel Boric en el Biobío. En los últimos 
meses nos hemos desplegado inten-
samente para proteger a las familias de 
la región ante el riesgo de incendios fo-
restales, articulando a todas las insti-
tuciones del Estado, y además cons-
truimos un Plan Marzo para contri-
buir en el retorno a clases y mitigar los 
impactos de la congestión vehicular.            

De cara a los próximos meses ya he-
mos proyectado los énfasis de la ges-

sindicales para reimpulsar el creci-
miento y la inversión de nuestra región 
como históricamente se ha posiciona-
do en uno de los motores del desarro-
llo regional.  

Por ello, desde la inversión pública 
estamos llevando a cabo el Plan de 
Emergencia Habitacional superando 
la meta presidencial y proyectando 
acercarnos a las 23 mil viviendas cons-
truidas al final del período del gobier-
no, además se han inyectado a la eco-
nomía regional más de 2.400 millones 
de dólares en obras de infraestructu-

ra vial, que vendrán a mejorar os-
tensiblemente la conectividad 

en la región. Hablamos de proyec-
tos emblemáticos como los puentes 

Ferroviario, Industrial y la conexión 
del Eje Chacabuco, además los ejes Co-
lón, el paso Esmeralda, el Par Vial Co-
llao y la ampliación de la Ruta 160, que 
vendrán a fortalecer la movilidad de los 
habitantes del Gran Concepción, jun-
to con generar empleos mientras dure 
su construcción.  

Este año seguiremos ratificando 
nuestra premisa inicial: tenemos una 
mejor región de la que encontramos el 
año 2022, con más seguridad, reactiva-
ción, inversión, conectividad y bienes-
tar social para las familias del Biobío.    

nir delitos y enfrentar con más y mejo-
res herramientas al crimen organiza-
do, con una sola finalidad: que las per-
sonas de nuestra región puedan vivir 
en tranquilidad.  

Otro de los compromisos emblemá-
ticos del gobierno del Presidente Boric 
se verá reflejado durante este año con 
la anhelada Reforma de Pensio-
nes, que vendrá a saldar en par-
te la deuda con las y los pensio-
nados del país y la región. Esto, sin 
duda entregará seguridad social y me-
jorará la vida de las personas mayores.  

También creemos que uno de los de-
safíos más importantes que debe en-
tregarnos resultados contundentes tie-
ne que ver con la seguridad económi-
ca y el Plan de Fortalecimiento 
Industrial, que nos ha permitido sos-
tener un nivel de empleo regional que 
contraviene a las proyecciones de de-
socupación que se visualizaban antes 
del cierre de Huachipato, donde hemos 
articulado a los sectores público y pri-
vado, la academia y representantes 

tión gubernamental en una región 
como la nuestra, que tiene necesidades 
muy marcadas, y donde hemos pro-
movido la palabra seguridad aplicán-
dola a todos los ámbitos de la vida de 
las personas. 

En este sentido, veremos implemen-
tado durante este año el nuevo Minis-
terio de Seguridad Pública que vendrá 
a profundizar un trabajo especializado, 
focalizado e interagencial del Estado 
dedicado a este objetivo fundamental 
en las prioridades de la ciudadanía. 
Esta nueva institucionalidad se en-
cuentra en proceso de instalación de la 
nueva estructura que vendrá a preve-

Cuarto año de gobierno: obras, 
empleo, bienestar social y seguridad

CATALINA DROGUETT 
Fundadora de “Mujer Sustentable”.

El 8 de marzo no solo es un día de 
conmemoración y lucha por la igual-
dad de género, sino también una opor-
tunidad para visibilizar cómo la crisis 
climática impacta de manera despro-
porcionada a las mujeres en el mundo. 
En el contexto de la sostenibilidad, el 
Objetivo de Desarrollo Sostenible 5 
(ODS 5) de la ONU nos recuerda la ur-
gencia de cerrar brechas de género y 
garantizar una participación equitati-
va en la toma de decisiones ambienta-
les. Sin embargo, las mujeres conti-
núan siendo las más afectadas por 
los efectos del cambio climático 
y, paradójicamente, las menos 
representadas en las instancias de 
poder y acción climática. 

Las cifras son contundentes: según 
ONU Mujeres, el 80% de las personas 
desplazadas por desastres climáticos 
son mujeres. En América Latina, las 
mujeres rurales son responsables de 
hasta el 80% de la producción de ali-
mentos, pero tienen menos acceso a re-
cursos como la tierra, el crédito y tec-
nologías sostenibles. La desigualdad de 
género no solo se traduce en menor ac-
ceso a oportunidades económicas, 
sino también en mayor exposición a los 

razgo en políticas climáticas son ocu-
pados por mujeres. Esto no solo es 
una injusticia social, sino también un 
obstáculo para lograr soluciones cli-
máticas efectivas. 

El 8M es un recordatorio de que la 
sostenibilidad y la equidad de género 
están intrínsecamente ligadas. Si que-
remos enfrentar la crisis climática con 
justicia y eficacia, debemos garantizar 
que las mujeres sean parte activa de la 
solución, con acceso equitativo a recur-
sos, educación y espacios de toma de 
decisión. Porque un planeta regenera-
do sólo es posible en una sociedad don-
de la igualdad sea la base del cambio.

impactos ambientales, la precariza-
ción laboral y la violencia de género en 
contextos de crisis climática. 

Sin embargo, las mujeres han de-
mostrado ser agentes clave en la cons-
trucción de soluciones sostenibles. Es-
tudios del Programa de las Naciones 
Unidas para el Medio Ambiente (PNU-
MA) indican que los proyectos ambien-
tales liderados por mujeres tienen una 
tasa de éxito un 20% mayor, gracias a su 
enfoque inclusivo y comunitario. La 
evidencia es clara: la transición ecoló-

gica necesita una mirada de géne-
ro para ser efectiva y duradera. 

Consciente de esta realidad, 
en 2017 fundé la Comunidad y Pla-

taforma “Mujer Sustentable”, espacio 
dedicado a visibilizar, educar y empo-
derar a mujeres en el camino hacia la 
sostenibilidad. Desde su creación, he-
mos impactado a más de 10 millones de 
personas, generando redes de apoyo, 
formación y oportunidades para que 
más mujeres lideren la transformación 
ecológica. 

El objetivo de “Mujer Sustentable” 
es claro: cambiar la narrativa de la 
crisis climática desde la vulnerabili-
dad hacia la acción. Creemos firme-

mente que las mujeres no solo deben 
ser consideradas como población vul-
nerable en los foros internacionales, 
sino también como protagonistas de 
la solución. Por ello, promovemos es-
pacios de diálogo, capacitación y visi-
bilización, asegurando que las muje-
res tengan un rol activo en la creación 
de un mundo más sostenible. A pesar 
de los avances, la brecha sigue siendo 
enorme. Según el World Economic 
Forum, a este ritmo, la igualdad de gé-
nero en la participación económica y 
política tomará al menos 131 años en 
alcanzarse. En el ámbito ambiental, 
menos del 30% de los cargos de lide-

8M y Sostenibilidad

La noche del sábado, Ig-
nacio Bahamondes, hizo 
historia tras abrochar la 
victoria más importante 
de su carrera en el UFC 
313 donde derrotó por su-
misión a Jalin Turner, desa-
tando la locura en los fans 
chilenos. 

“La Jaula”, peleador na-
cional de artes marciales 
mixtas, superó al número 
13 del ranking del peso li-
gero y se llenó de flashes 
mundiales en la jornada 
de UFC. Además de ganar 
75 mil dólares por partici-
par del evento en Las Ve-
gas, Estados Unidos. 

 
Julian 
@juliann 
Triunfo de Ignacio “Jaula” 
Bahamondes. Vamos Chile. 
 
Rodrigo Duque 
@rduqueoyarce 
Gran victoria de Ignacio 
“Jaula” Bahamondes 
 
Eric Alexander 
@EricAIexander 
¡¡¡CHILE!!! Ignacio Baha-
mondes es MUCHO mejor 
de lo que se creía. ¡Bestia! 
 
Carlos Contreras 
@CCLegaspi 
El chileno Ignacio Baha-
mondes entra al octagono 
para enfrentar a Jailin Tur-
ner en #UFC313 y buscar 
un lugar en el ranking del 
peso ligero. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Ignacio Bahamondes vence 
-por sumisión- a Turner y 
entra a Top 15 en UFC. Di-
fícil combate para “El Jau-
la”. 
Lo celebra todo Chile. 
 
José Tomás Fernández 
Pumarino 
@fernandez_puma 
Ignacio Bahamondes de-
rrotó por sumisión a Jalin 
Turner en el #UFC313 de 
Las Vegas.”El Jaula” llegó a 
su tercera victoria consecu-
tiva en #UFC y su historial 
quedó en 17 triunfos - 5 de-
rrotas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una significativa y positiva noticia recibe la 
ciudad de Concepción tras la confirmación 
de que la estructura del Mercado Central es 
recuperable, pese a los daños por el incen-

dio que sufrió el 2013. 
Es que tras 17 años del incidente que lo destruyó casi 

por completo, de acuerdo con lo que confirmó la Sere-
mi de Vivienda del Biobío, de manera preliminar se pue-
de concluir que la estructura es recuperable. 

Sin duda una información que debiera ayudar a 
acelerar la renovación del inmueble, el cual debiera 
transformarse en un punto importante del comercio 
penquista.  Así, de acuerdo con los estudios, realiza-
dos por las consultoras UTP 6280 Arquitectura Ltda. 
y Crisosto Smith Arquitectos Ltda. por $436 por mi-
llones, iniciados en diciembre del año pasado para de-
terminar el estado de la estructura, arrojaron resulta-
dos favorables que revelaron que se puede restaurar. 
“Se puede concluir preliminarmente que la estructu-
ra es recuperable, para lo que se trabaja en determi-
nar los refuerzos y/o reparaciones necesarias para lo-
grar su recuperación estructural. Eso representa una 
gran noticia para el desarrollo de las siguientes etapas 
y para preservar lo más icónico que es la nave central”, 
indicó a Diario Concepción la seremi de Vivienda, 
Claudia Toledo. 

Mercado patrimonial

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día Internacional de la Mujer: 
Doctoras en primera línea 
  
Señora Directora: 

Hace 152 años, Eloísa Díaz rom-
pió esquemas al convertirse en la 
primera médica de Chile y Latinoa-
mérica. A pesar del paso de los años 
y los avances en materia de integra-
ción, hoy las médicas, en especial 
quienes trabajan en servicios de ur-
gencia, siguen enfrentando barre-
ras para su participación laboral.  

Históricamente, los servicios de 
urgencia han sido dominados por 
hombres. En este contexto, la mujer 
urgencióloga ha enfrentado el doble 
desafío de abrirse paso tanto como 
profesional femenina y especialista, 
consolidándose en numerosos cen-
tros como líder de equipo. Además, 
la maternidad añade más compleji-
dades. Tras la licencia postnatal, 
muchas vuelven con horarios in-
compatibles con la crianza, con tur-
nos extenuantes y la percepción de 
ser una “carga” para sus equipos, a la 
hora de definir prioridades.  

Por otra parte, sólo el 41% de los 
especialistas son mujeres -según el 
estudio de la Superintendencia de 
Salud “Caracterización de las espe-
cialidades médicas en Chile en 
2022”-, lo que continúa reflejando un 

camino en el que falta por avanzar. 
Por ello, en este Día Internacional de 
la Mujer, urge reflexionar y avanzar 
hacia condiciones laborales que 
realmente permitan a las médicas, 
especialmente aquellas que perte-
necen a los servicios de urgencias, 
conciliar su vocación con su vida 
personal, sin ningún impedimento 
que implique elegir entre cuidar a 
sus hijos o ejercer su profesión. 

 
Dra. María José Marín 
Sociedad Chilena de Medicina de 
Urgencia (SOCHIMU) 
 
Gatos rescatados  
¿Cómo cuidarlos? 
 
Señora Directora: 

El pasado domingo 2 de marzo 
fue el Día Mundial del Gato Resca-
tado, una fecha para generar con-
ciencia y fomentar la tenencia res-
ponsable de los felinos durante 
todo el año. De acuerdo con el pri-
mer Censo Nacional de Mascotas 
realizado por la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional (Subdere) y Ve-
terinaria UC, en Chile hay casi 600 
mil gatos sin tutor conocido y que 
siguen buscando una familia que 
los acoja y los quiera. 

Para cumplir con los estándares 

de tenencia responsable es funda-
mental tener en cuenta la esterili-
zación de los gatitos rescatados, 
con el propósito de evitar la repro-
ducción y potenciales situaciones 
de abandono. Este proceso tam-
bién implica en cambios de con-
ducta, derivando generalmente en 
gatos más tranquilos y hogareños. 

Otro punto a considerar son las 
idas regulares al veterinario, ya que 
existe el mito de que los gatos rara 
vez necesitan ir al veterinario por-
que “se enferman poco”. Pero es 
fundamental establecer controles 
anuales o semestrales para detec-
tar cualquier anomalía. A diferen-
cia de los perros, muchas patolo-
gías que afectan a los felinos son si-
lenciosas, y sus síntomas se 
manifiestan en etapas avanzadas. 

Al igual que los canes, los gatos res-
ponden de muy buena forma a los re-
fuerzos positivos, tanto para llevarlos 
a un control sano como para jugar en 
casa. Para esto existen snacks saluda-
bles que permiten complementar su 
alimentación con características or-
ganolépticas desarrolladas especial-
mente para el gusto felino, además de 
apoyar su hidratación. 

 
Axel Haleby 
Médico Veterinario

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Lo mismo confirmó el encargado de la Oficina Téc-
nica Regional de la Secretaría Técnica del Consejo de 
Monumentos Nacionales, Orleans Romero, recalcó 
que los estudios preliminares de la consultoría han ra-
tificado las evaluaciones previas que dan cuenta que 
la estructura, que es Monumento Nacional, es perfec-
tamente recuperable para cumplir con los más rigu-
rosos estándares de la normativa sísmica y estructu-
ral chilena. 

“En ese entendido, la estructura del Mercado es muy 
importante, siendo un atributo concreto que expresa 
los valores mencionados para el Monumento Históri-
co”, dijo. Dada esa realidad, queda por esperar que se 
genere una pronta ejecución de las obras de recupera-
ción del inmueble. No está demás decir que por años 
se ha desarrollado una pugna en torno a la propiedad, 
las que incluso ha tenido ribetes judiciales.  

Más allá de esto último, lo importante es que una pie-
za patrimonial histórica como el Mercado Central vuel-
va a abrir sus puertas y se recupere una cuadra del cen-
tro de Concepción, la cual merece más que un edificio 
en ruinas.

Más allá de esto último, lo 

importante es que una pieza 

patrimonial histórica como el 

Mercado Central vuelva a abrir 

sus puertas y  se recupere una 

cuadra del centro de Concepción.

¡
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Presupuesto regional 2025: hay 
$90 mil millones ya destinados a 
compromisos en ejecución

APUNTAN A UNA ALTA CARGA FINANCIERA

La situación presupuestaria del 
Gobierno Regional del Biobío, de 
acuerdo a lo señalado por la actual 
administración, es compleja. En de-
talle, el gobernador Sergio Giaca-
man explicó que, a la fecha, ya hay 
compromisos en ejecución por $90 
mil millones y otros convenios por 
$140 mil millones están en el proce-
so de revisión de antecedentes. 

“Con el presupuesto 2025, a la fe-
cha, los compromisos en ejecución 
son $90 mil millones, hay más de 
$140 mil millones que están en pre-
paración de antecedentes. Si todo 
eso ocurriera simultáneamente, no 
tenemos cómo financiarlo”, señaló 
Giacaman.   

En base a aquello, la adminis-
tración del Gore ha definido ac-
ciones, junto al Consejo Regional, 
para establecer con los munici-
pios del Biobío las obras que deben 
ser priorizadas para sí bajar la car-
ga financiera que tiene el Gobier-
no Regional en 2025.  

“Lo que estamos haciendo res-
ponsablemente, el jueves estuvi-
mos con todos los alcaldes de la 
Provincia de Arauco, esta semana 
vamos a estar con todos los alcaldes 
de la Provincia del Biobío, es definir 
prioridades, porque además hay 
que pensar que ellos y también el 
Gobierno Regional vamos al me-
nos a estar en un periodo de cuatro 
años. Hay que pensar en una plani-
ficación de cuatro años con respon-
sabilidad para que lo que acorde-
mos se cumpla”, complementó el 
gobernador. 

Vale recordar que en enero de 
este año se realizó el recorte presu-
puestario para el erario regional 
del Biobío por parte de la Dirección 
de Presupuestos (Dipres) por un 
total de $6 mil191 millones. Asi-
mismo, también se reportaron $8 
mil 500 millones en deudas flotan-
tes y el no pago de subvenciones en 
2023 y 2024.  

Es así como el Gore Biobío pre-
sentará en la próxima sesión del 
Consejo Regional el historial del 
comportamiento financiero de la 
repercusión, versus los compromi-
sos que se han establecido. “Hoy te-
nemos $500 mil millones en pro-
yectos con certificado del Core y 
eso es inviable de ejecutar en un 
año. Entonces lo que queremos es 
no solamente establecer junto al 
concejo, los alcaldes las prioridades, 
sino también educar, como en cual-
quier casa o en cualquier institu-
ción, que los recursos son escasos y 
las necesidades son infinitas”, seña-
ló el gobernador.  

Así lo explicó el gobernador regional, quien, además, puntualizó que hay más de 
$140 mil millones que están en preparación de antecedentes. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Proyectos  
Uno de los casos que ha eviden-

ciado la situación presupuestaria 
del Gore es el proyecto del Mercado 
de Talcahuano.  

Si bien el durante septiembre de 
2024 la anterior administración del 
Gobierno Regional comprometió 
con la firma de un convenio el tras-
paso de más de $16 mil millones 
para las obras de reposición, la ac-
tual administración del Gore Biobío 
informó a la Municipalidad de Tal-
cahuano que los recursos mencio-

nados no están contemplados en el 
Presupuesto de 2025 y que no cuen-
ta con el financiamiento necesario.  

“Si este proyecto se atrasa en la 
asignación de recursos, en la crea-
ción presupuestaria, lo que nos limi-
ta como municipio a poder levantar 
las bases de licitación, el riesgo ma-
yor es que tengamos que reevaluar-
lo y esa reevaluación va a tardar 
meses y corre el riesgo de que, al ne-
cesitar mayor financiamiento, defi-
nitivamente el mercado se termine 
cayendo”, explicó el alcalde de Tal-

cahuano, Eduardo Saavedra, sobre 
la reposición del espacio comercial.  

A su vez, el gobernador regional; 
el jefe comunal de Talcahuano y el 
senador del Biobío, Gastón Saave-
dra; se trasladarán este lunes hasta 
Santiago para reunirse con Subse-
cretaría de Desarrollo Regional y 
Administrativo (Subdere) y así soli-
citar recursos para el proyecto del 
mercado chorero.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el presupuesto 2025, a la fecha, los compromisos en ejecución son 
$90 mil millones, hay más de $140 mil millones que están en 

preparación de antecedentes. 
Sergio Giacaman, gobernador regional del Biobío.“ ”
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Ministerio de Justicia y DDHH 
presentó Comisión Asesora para 
fortalecimiento del INDH

La Comisión Especial Investigadora 
sobre los cortes de luz y agua potable 
durante los eventos climáticos del año 
2023 y 2024 retomó su labor fiscaliza-
dora con dos sesiones abocadas a reca-
bar antecedentes sobre las fallas en los 
sistemas que provocan la suspensión 
del suministro. 

En ese contexto recibió al secretario 
Ejecutivo de la Comisión Nacional de 
Energía (CNE), Marco Mancilla, y a los 
representantes de la Compañía Gene-
ral de Electricidad (CGE). 

Comisión Investigadora de la Cámara Baja recaba 
antecedentes por fallas en suministro eléctrico

dentes sobre el apagón general del pa-
sado 25 de febrero. 

El presidente del Consejo Directi-
vo, Juan Carlos Olmedo, explicó que 
el fenómeno ocurrió por una opera-
ción errónea de dos circuitos en la lí-
nea Nueva Maitencillo – Nueva Pan 
de Azúcar. Este incidente provocó un 
desbalance significativo, estimado en 
un 25%, en la demanda eléctrica. Se-
gún Olmedo, este desajuste en el sis-
tema fue el principal factor detrás del 
apagón masivo.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

En primer término, desde la CNE se 
expuso un análisis técnico y regulatorio 
de cómo operan los sistemas de distri-
bución eléctrica. Esto incluye las nor-
mas generales, las referidas a la tarifica-
ción del servicio, y las normas técnicas 
sobre calidad del servicio, indicadores 
de interrupción de suministro y com-
pensación a clientes regulados. 

La instancia fiscalizadora, además, 
llevó a cabo una sesión extraordinaria 
a la cual fue citado el Coordinador Eléc-
trico Nacional para entregar antece-

 A 15 AÑOS DE SU CREACIÓN

Con el objetivo de mejorar la la-
bor que desarrolla el Instituto Na-
cional de Derechos Humanos 
(Indh) y garantizar su adecuado 
funcionamiento bajo estándares in-
ternacionales, el Ministerio de Jus-
ticia y Derechos Humanos inició la 
conformación de la Comisión Ase-
sora para el Fortalecimiento del 
Indh. 

Esta Comisión se funda en la ne-
cesidad de revisar el diseño institu-
cional y la gobernanza del Instituto 
Nacional de Derechos Humanos 
(Indh), a 15 años de su creación, 
con el fin de enfrentar los nuevos 
compromisos y desafíos que el Es-
tado de Chile ha asumido en mate-
ria de derechos humanos. 

La sesión de conformación de la 
Comisión Asesora contó con la par-
ticipación del Ministro de Justicia y 
Derechos Humanos, Jaime Gajar-
do Falcón y la Subsecretario (s) de 
Derechos Humanos, Sebastian Ca-
bezas. En la instancia, se expusieron 
los lineamientos generales que guia-
rán el trabajo de la Comisión en los 
próximos meses. 

La Comisión estará presidida por 
Antonia Urrejola, abogada con am-
plia trayectoria en derecho inter-
nacional y derechos humanos, ex-
presidenta de la Comisión Inter-
americana de Derechos Humanos y 
exministra de Relaciones Exteriores 
de Chile. 

En la instancia, el ministro de 
Justicia y Derechos Humanos, Jai-
me Gajardo Falcón, expresó que 
“el Instituto Nacional de Derechos 
Humanos fue creado hace 15 años 
atrás y por lo mismo una reforma 
en la gobernanza es fundamental. 
Esta reforma se tiene que hacer de 
manera transversal. Nosotros te-
nemos plena confianza de que nos 
va a entregar una propuesta que 
va a ser bien recibida por la socie-
dad en su conjunto, por todas las 
fuerzas políticas con el objeto de 
que sea la base para una reforma 
que se discuta en el Congreso Na-
cional y nos permita tener una 
fortalecida institucionalidad para 

El objetivo de la instancia es revisar el diseño institucional y la gobernanza de la 
institución.  A fines del primer semestre deberá presentar un informe que incluya 
un diagnóstico general y una propuesta.

fortalecer la democracia y la parti-
cipación ciudadana y, por supues-
to, la promoción y protección de 
los Derechos Humanos que son fun-
damentales en una democracia”, 
dijo Antonia Urrejola, Presidenta 
de la Comisión. 

La comisión tendrá la tarea de 
presentar, a fines del primer semes-
tre de 2025, un informe que incluya 
un diagnóstico general y una pro-
puesta de fortalecimiento del Indh. 
Este documento será entregado al 
Presidente de la República y al Mi-
nistro de Justicia y Derechos Hu-
manos, con el objetivo de evaluar 
posibles modificaciones legales que 
refuercen el organismo, en confor-
midad con los Principios de París. 
La propuesta abordará aspectos 
clave como sus competencias, com-
posición, financiamiento y meca-
nismos de control y rendición de 
cuentas. 

El trabajo de la comisión será ad 
honorem y contará con el apoyo del 
Ministerio de Justicia y Derechos 
Humanos, a través de la División 
de Protección de la Subsecretaría de 
Derechos Humanos, que desempe-
ñará el rol de Secretaría Ejecutiva.

FOTO: FACEBOOK INSTITUTO NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS

la protección de los Derechos Hu-
manos de nuestro país”. 

“Esperamos poder cumplir con 

las expectativas y con el mandato 
que nos ha dado. Creemos que una 
institución como esta lo que hace es 
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SERVIU CONFIRMÓ QUE TRABAJOS ACTUALMENTE ESTÁN EN PROCESO DE TÉRMINO Y RECEPCIÓN

Invierten más de $1.600 millones  
para evitar inundaciones en la zona 

10 comunas fueron beneficiadas con el mejoramiento de aguas lluvia. Además se 
están haciendo trabajos de mantención en plantas elevadoras. Municipio penquista 
aseguró estar preparado para evitar inundaciones, realizando limpieza de canales y 
coordinando con autoridades para enfrentar posibles emergencias. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

 Buscando evitar las inun-
daciones que se generan pro-
ducto del aumento de preci-
pitaciones durante el invier-
no, el Servicio de Vivienda y 
Urbanización, Serviu, reali-
zó un mejoramiento de la red 
de aguas lluvia en 10 comu-
nas de la Región.  

María Luz Gajardo, direc-
tora del Serviu, afirmó que 
los trabajos se concentraron 
en Concepción, Chiguayante, 
Penco, Tomé, Lota, Coronel, 
San Pedro de la Paz, Talca-
huano, Hualpén y Los Ánge-
les -zonas que tienen sus pla-
nes maestros de aguas llu-
vias aprobados y que se 
aplican en ciudades con más 
de 50.000 habitantes- invo-
lucraron una inversión de 
$1.414 millones.  

“Estamos prácticamente 
concluyendo los trabajos de 
conservación en Hualpén y 
Talcahuano, por un monto 
un poco superior a $104 mi-
llones de pesos; en San Pe-
dro de la Paz, por un monto 
aproximado a $518 millo-
nes, en Penco por $300 mi-
llones. Se suma Coronel y 
Lota, por $82 millones y 
fracción y, en Chiguayante, 
Concepción y Los Ángeles 
por $402 millones”. 

Para el plan de conserva-
ción de aguas lluvia, aseveró, 
se contempla para este año 
limpieza, cambio de rejillas, 
cámaras, colectores, cons-
trucción de cámaras y sumi-
deros, entre otras obras para 
la red secundaria de las co-
munas mencionadas. 

 
Plantas elevadoras 

Además, según Gajardo, de 
cara a la temporada de lluvias 
se efectuó una mantención 
de plantas elevadoras, que 
impulsan el agua que se acu-
mula en la calzada mediante 
bombas sumergibles, para 
que el tránsito fluya con nor-
malidad en caso de anega-

FOTO: SERVIU

LIMPIEZA, CAMBIO DE rejillas, 
cámaras, colectores, así como la 

construcción de cámaras y sumideros 
son parte de las obras del Serviu. 

78% de avance tienen actualmente las obras de construcción de un 
colector de aguas lluvia en calle Ramón Carrasco en Lomas de San 
Andrés. MOP aseguró que las faenas dieron resultado en las últi-
mas lluvias, pues no hubo afectación.

mientos.  
“Como Servicio, nosotros 

tenemos tuición sobre tres 
plantas elevadoras (...) La pri-
mera es el paso inferior Pai-
caví con Vicuña Mackenna, 
que es la planta elevadora de 
aguas lluvias Paicaví; el paso 
inferior Andalién con Vicuña 
Mackenna, que se denomi-
na planta elevadora Anda-
lién y la planta elevadora que 
se encuentra en la calle Las 

Ilusiones, en San Pedro de la 
Paz, en el sector de Valle de 
las Rosas, que se denomina 
planta elevadora de aguas 
lluvias de Las Rosas”.  

En las 3, afirmó, cuentan 
con empresas contratistas 
que están haciendo labores 
de limpieza en los sistemas 
de captación, mantenciones 
de los tableros electrónicos y 
de las bombas de impulsión, 
cambio de cables de electri-

ficación y sensores de hume-
dad, habilitación de sistema 
monitoreo remoto y media-
ción de resistencia de malla 
a tierra.  

“Aquí tenemos un contra-
to que está vigente, que ya 
lleva cuatro meses de ejecu-
ción y tiene su duración al 
menos hasta noviembre de 
este año, por un total aproxi-
mado de casi 263 millones”. 

 El contratista a cargo de la 

mantención y de operacio-
nes, la empresa Sebelec S.P.A.,  
en la planta elevadora de Pai-
caví, que se ha inundado en 
varias ocasiones, ha realiza-
do cambio de cables,  de 
bombas y sensor humedad, 
esto último, también se está 
haciendo en la de Andalién, 
mientras que en la planta ele-
vadora de Las Rosas, se está 
trabajando en la incorpora-
ción de señal de un sensor 

hidrostático.  
Con respecto al nuevo 

paso bajo nivel Los Carreras 
también existirá, según dijo, 
una bomba o un sistema ele-
vador de agua lluvia. 

Asimismo, según dijo, a 
partir de la reciente apertura 
del paso bajo nivel Los Carre-
ras se agregó una cuarta plan-
ta elevadora que se está bajo 
tuición del Servicio de Vivien-
da y Urbanización. “Lo pri-
mero que vamos a hacer ahí 
son pruebas de inundabili-
dad de este paso a nivel, cosa 
que esperamos hacer ahora 
en el mes de marzo, de tal 
manera de cautelar que la 
planta se encuentre plena-
mente operativa de cara a la 
temporada de lluvias”.  

Todos los trabajos antes 
mencionados, recalcó, ya es-
tán en etapa de recepción y 
estarán concluidos este mes.  
 
Trabajo preventivo 

Alejandro Sandoval, direc-
tor de Senapred, aseveró que 
junto al Ministerio de Obras 
Públicas y los municipios, 
año a año desarrollan el Pro-
grama de Invierno, que es 
una plataforma que permite 
visualizar los distintos pun-
tos críticos de la acción de 
mitigación, labor que están 
realizando desde el 2 de fe-
brero.  

“Esperamos terminar el 
trabajo de cargar datos por 
parte de los municipios y de 
los otros actores el 31 de mar-
zo. De hecho, ya hay munici-
pios que están sesionando 
sus Cogrid respecto de la 
amenaza de invierno. Hay 
municipios que ya están ha-
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Se informa a los/las postulantes y Entidades Organizado-
ras del Programa de Mejoramiento de Viviendas y 
Barrios, D.S. N° 27/2016 de V. y U., las nóminas de los/las 
beneficiarios/as de la Segunda Selección de Proyectos 
año 2024, Capítulo I, llamado Centros Comunitarios de 
Cuidado dirigido a Organizaciones Comunitarias y Juntas 
de Vecinos. 

Los cuales se encuentran disponibles para consultas de 
los interesados a contar de la fecha de esta publicación, 
en las Oficinas de SERVIU Región del Biobío, ubicadas 
en Avenida Prat N° 575, Concepción 

PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE 
VIVIENDAS Y BARRIOS 

D.S. N° 27 (V. y U.), de 2016
Segunda Selección de Proyectos año 2024, Capítulo I, 

llamado Centros Comunitarios de Cuidado para 
Organizaciones Comunitarias y Juntas de Vecinos

DIRECTORA SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO

ciendo trabajo de prepara-
ción, limpieza de cauces, del 
lecho de río para evitar even-
tos de inundación (...)   esta-
mos trabajando y también 
muy preocupados de lo que 
se nos viene en el periodo in-
vernal”. 

El alcalde de Concepción, 
Héctor Muñoz, indicó que, 
de forma preventiva para la 
temporada venidera, los 
equipos de la Dirección de 
Gestión del Riesgo de Desas-
tres del municipio ya han rea-
lizado limpieza en canales, 
en lugares propensos a ane-
gamiento y en aquellos secto-
res que han presentado pro-
blemas con anterioridad en 
la comuna. 

Indicó que ya han visitado 
sectores como Angol Bajo y 
Laguna Tres Pascualas, en-
tre otros puntos que el in-
vierno pasado fueron focos 
complicados. “También es-
tarán en el sector rural de la 
comuna para revisar la si-
tuación y definir obras de 
mitigación que podemos 
realizar y a que otras institu-
ciones les corresponde 
adoptar medidas”, dijo. 

En tanto, la directora de 
Gestión del Riesgo de Desas-
tres, Daisy Cárdenas Galle-
gos, detalló que “nuestra fun-
ción como municipio es pre-
ventiva, por lo tanto, ese es el 

con la comunidad donde 
existió un diálogo permanen-
te porque sabemos que esta 
intervención se hace en un 
área urbana altamente tran-
sitada con una cantidad de 
personas que existen acá”. 

Aseveró que lo importante 
de la obra es que se pueda 
asegurar la tranquilidad de 
las personas en época de in-
vierno y que tienen un com-
promiso permanente de po-
der efectivamente dar esa 
tranquilidad y esa seguridad 
con este tipo de obras. 

“La buena noticia es que 
esta es una obra que desde el 
año pasado ya ha estado dan-
do resultados. Vimos que las 
grandes lluvias que se oca-
sionaron el invierno pasado 
no provocaron los daños y 
anegaciones que estábamos 
un poco acostumbrados a 
ver. Es importante no natura-
lizar esta situación de lo que 
significan los anegamientos y 
las grandes afectaciones, so-
bre todo, en espacios comer-
ciales y desarrollo fuerte de 
distintas actividades como 
ocurren en esta área de este 
colector de tierras coloradas”. 

El seremi agregó que du-
rante la lluvia de la noche 
del jueves, se pudo compro-
bar el gran resultado que 
están obteniendo estos tra-
bajos que esperamos de 
aquí a fin de año estén 100% 
terminados.

FOTO: MOP BIOBÍO
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LOS TRABAJOS EN 
Ramón Carrasco 

deberían concluir 
durante el último 

trimestre de este año.

de se genera la problemática 
en el canal. Asimismo, se han 
realizado las gestiones co-
rrespondientes con la Direc-
ción de Obras Hidráulicas de 
la Seremi de Obras Públicas 
y el Serviu. 

Respecto al punto de Víc-
tor Lamas con Edmundo La-
renas indicó que también se 
priorizado como punto críti-
co y se realizaron las gestio-
nes para la limpieza anticipa-
da en el lugar. 

 
 Trabajo del MOP 

El seremi de Obras Públi-
cas, Hugo Cautivo, afirmó 
que para su cartera es muy 
importante la preparación 

frente al invierno debido a 
los desafíos que implica el 
cambio climático, por lo que 
ya desde la primavera pasada 
han trabajado en la genera-
ción de colectores de aguas 
lluvia, enrocados, protección 
de defensas fluviales y tam-
bién la limpieza de esteros.  

“Pasamos un periodo largo 
de sequía que terminó abrup-
tamente, lo que ha significa-
do tener estaciones, sobre 
todo, en la época invernal, 
con periodos cortos, con alta 
intensidad de lluvias caídas, 
lo que nos plantea nuevos 
riesgos para el desarrollo de 
la Región y de todas nuestras 
actividades. Por eso el Minis-
terio de Obras Públicas ha 
pasado a consolidar parte de 
lo que significa que la políti-
ca pública en materia de re-
ducción de riesgo de desastre 
sea algo internalizado en to-
das nuestras direcciones, en 
especial, obviamente, tam-
bién en nuestra Dirección de 
Obras Hidráulicas, que es la 
que tiene que preocuparse 
precisamente de todos los te-
mas de mitigación y de ca-
nalización con respecto a los 
temas de aguas lluvias”. 

Aseveró que, por ello, el 
MOP está desarrollando in-
fraestructura que sea capaz 
de enfrentar los desafíos, que 
entregue soluciones innova-
doras, relacionadas con el 
comportamiento de la natu-
raleza, no sólo con obras de 
cemento y fierro, sino que 
tengan las condiciones y es-
tándares que permitan una 
mejor relación con el me-
dioambiente. “Sabemos tam-
bién que tenemos que ase-
gurar la vida de las personas 

trabajo que realizamos pre-
vio al invierno. Nos hemos 
reunido con algunas entida-
des como el MOP y pronta-
mente concretaremos otras 
con Serviu, la Dirección de 
Obras Hidráulicas, entre 
otras, para coordinar medi-
das pensando en evitar com-
plicaciones con futuros siste-
mas frontales”. 

El municipio, aseveró el al-
calde, ya tiene activado su 
plan preventivo de invierno y 
mantiene coordinación per-
manente con las institucio-
nes de emergencia para pla-
nificar en forma conjunta 
para disminuir riesgos y pro-
blemas mayores en futuras 
emergencias.  

“El trabajo colaborativo en 
este ámbito es fundamental, 
es por eso que como munici-
pio hemos convocado a otras 
instituciones para actuar de 
manera anticipada y conjun-
ta. Existen varias acciones 
que se pueden implementar 
para disminuir el impacto ne-
gativo de las condiciones cli-
máticas adversas en nuestra 
ciudad y en eso estamos tra-
bajando con celeridad” dijo el 
alcalde. 

En el caso de Angol Bajo, 
aseguró Cárdenas, que ya se 
han realizado visitas a terre-
no y que los equipos munici-
pales limpiaron el ducto don-

y el desarrollo productivo de 
la Región. Obviamente esta 
mirada que tiene un carácter 
preventivo, anticipatorio, 
aprendiendo de la experien-
cia que ha significado en los 
últimos años, eso es de la ma-
yor importancia para noso-
tros como Ministerio acá en 
la Región”. 

Precisamente, en la línea 
de proteger y dar tranquili-
dad a la comunidad, aseveró 
que se están ejecutando en la 
avenida Ramón Carrasco de 
Concepción.  

“No queremos que se vuel-
van a repetir esas imágenes 
de grandes inundaciones que 
de alguna forma identifica-
ban las afectaciones que vi-
vían las familias en Concep-
ción por muchos años. Hoy 
ya llevamos un 78% de avan-
ce en un trabajo realizado 
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ANÁLISIS REGIONAL 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Énfasis en el objetivo de enseñar a 
leer, máximo en Segundo Básico, y 
disminuir a los ausentes al Simce 
(Sistema de Medición de la Calidad 
de la Educación), son algunas de las 
propuestas que se platea un grupo de 
investigadores del Centro de Políticas 
Públicas de la Universidad Católica 
en conjunto con el Centro de Inves-
tigación Avanzada en Educación de 
la Universidad de Chile y miembros 
de la red “Por un Chile que Lee”.  

En ese contexto, presentaron un 
estudio que analizó los resultados 
del Simce, más allá del puntaje tradi-
cionalmente dados a conocer, basán-
dose en los resultados de 2023 y 2018. 
El nombre del análisis es “Simce con 
los que faltan: propuesta de reporte 
de puntajes Simce que comprenda a 
la población sin información”.  

 
Inasistentes 

De los datos recopilados en la Re-
gión del Biobío, se descubrió que el 
13,6% de los estudiantes no asistie-
ron a la prueba de Lectura en 2018, 
mientras que en la evaluación de 
2023 el porcentaje aumentó al 
18,4%. Esto significa que de los 
20.819 estudiantes que cursaban 
Cuarto Básico, 3.828 no rindieron el 
Simce de Lectura en 2023.  

En tanto, un porcentaje aún más 
alarmante, porque deja a casi un 
cuarto fuera, es el 20,9% de los estu-
diantes no rindió el Simce de Lectu-
ra en 2018, mientras que en la eva-
luación de 2023 el porcentaje au-
mentó a 24,3% en la prueba de 
Lectura en Segundo Medio. Lo que 
significa que de los 21.919 estudian-
tes que cursaron Segundo Medio, 
5.324 no rindieron el Simce de Lec-
tura en 2023. 

En la prueba de matemáticas de 
Cuarto Básico en la Región del Bio-
bío, el 12,9% de los estudiantes no 
rindió el Simce en 2018, mientras 
que en la evaluación de 2023 el por-
centaje aumentó a 17,8%. Esto sig-
nifica que de los 20.819 estudiantes 
que cursaban Cuarto Básico, 3.710 
no asistieron. 

En tanto en matemáticas de Se-
gundo Medio, para 2018 el 23,3% 
de los estudiantes no rindió el 
Simce, mientras que en la evalua-
ción de 2023 el porcentaje aumen-

Un cuarto de los estudiantes que debió 
rendir Simce de Lenguaje de Segundo 
Medio en Biobío en 2023 no lo hizo 

La cifra fue recogida por un estudio realizado por académicos nacionales que 
proponen políticas públicas para resolver el ausentismo escolar y priorizar el 
aprendizaje a tiempo de la lectura. Para mejorar la calidad de la educación a través 
de la habilidad basal para adquisición del conocimiento que es leer.  

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

ten a clases. “Entonces, cuando uno 
aplica instrumentos, como el Simce, 
no participan en estas instancias 
aquellos estudiantes que constan-
temente están faltando a clase, no 
es que hay niños que falten más el 
día del Simce y si no que constante-
mente faltan, esto ha aumentado 
después de la pandemia”, expuso.  

Por lo tanto, se plantea que exis-
te un grupo de estudiantes que no 
están siendo vistos en los resultados 
del Simce, la reflexión es: “¿Cuál se-
ría el escenario que estaríamos ob-
servando si participaran?”, afirmó. 

Para la académica, aquellos estu-

diantes que no asisten al Simce tien-
den a problemas en su rendimien-
to académico. “Tienen menos ren-
dimiento, hay mayor proporción 
que pertenece a sectores de vulne-
rabilidad socioeconómica y sus pa-
dres tienen menos nivel educativo, 
escolaridad”, detalló de las estima-
ciones del estudio.  

 
Diferencia de género 

En cuanto al ausentismo, existe 
una diferencia de género. “Antes de la 
pandemia, las mujeres sólo 9,8% no 
tenían información, y de los hombres 
solo 13,8%. Entonces, aumentó 5 pun-

tos los hombres, de los cuales no sa-
bemos nada, y las mujeres un poco 
menos de 4”, afirmó la Dra. Claro.  

“Ahora hay más proporción de 
hombres faltando y esto es impor-
tante porque afecta nuestro estudio 
de brechas entre hombres y las mu-
jeres”, expuso.  

 
Propuesta 

En resumen, lo que movilizó este 
estudio es que cuando se deja de ver 
el resultado completo de la evalua-
ción, los resultados son mejores de 
los que se tendrían si tuvieran a 
toda la población.  

tó a 23,8%, también un cuarto de los 
estudiantes se presenta sin infor-
mación. Esto significa que de los 
21.919 estudiantes que cursaban 
Segundo Medio, 5.218 no lo rindie-
ron en 2023.  

 
Investigación 

Susana Claro, académica de la 
Escuela de Gobierno de la Univer-
sidad Católica de Chile y vicepresi-
denta de la red “Por un Chile que 
Lee”, comentó que el trasfondo de 
realizar el estudio es que post pan-
demia notaron que aumentó la pro-
porción de estudiantes que no asis-
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real, según los 
investigadores, si se evaluara 
a toda la población objetivo 
sería menos auspiciosa. 

La situación 

existe una diferencia entre 
hombres y mujeres, ellos 
faltan en mayor proporción. 
Lo que también afecta la 
visión de brechas.  

En el porcentaje 
de ausentismo 

2018 BASE 2018 CONSERVADOR 2023 BASE 2023 CONSERVADOR

Sin información          Insu�eciente          Elemental          Adecuado

21,1%

23,5%

34,6%

20,9%

21,1%

23,6%

57,7%

19,7%

22,5%

33,5%

24,3%

21,1%

23,5%

55,4%

De las categorías que se consi-
deran el Simce: Insuficiente, ele-
mental o adecuado, en la investi-
gación se las tuvo presente y las 
establece en escenarios: el opti-
mista y el pesimista. El optimista 
se utiliza el promedio de la escue-
la y en el pesimista el puntaje más 
bajo de la escuela. Eso, con el ob-
jeto de completar la información 
faltante. 

“Con el optimista se puede ver 
que está todo mucho peor que el 
base (el que se conoce públicamen-
te) porque las personas ausentes, se-
gún eso estarían en situación críti-
ca, por ejemplo, las comunas de Ti-
rúa, Contulmo y Alto Biobío”, indicó. 
Estas comunas quedarían con so-
bre el 60% de los estudiantes en el ni-
vel insuficiente.  

“El Simce es una herramienta 
muy valiosa que puede guiar muchí-
simo a los tomadores de decisiones 
a los líderes políticos de la Región, 
pero es importante que el reporte 

edad adecuada. Hicimos una revi-
sión y había 33 colegios de los que 
tienen más de 10 estudiantes en el 
sistema gratuito que logran la lectu-
ra en segundo Básico”, indicó Claro.  

 
Prioridad en Lectura  

En énfasis es puesto en Lectura, 
según explicó la académica e inves-
tigadora, porque “considero que, si 
tú sabes matemáticas y no sabes 
leer, de partida, es muy difícil que 
aprendas a matemáticas. Mucha de 
la brecha de aprendizaje en realidad 
es una brecha de lectura. O sea, 
aquellos chicos que no entienden lo 
que leen no pueden entender un 
problema de matemáticas”. 

“La lectura es algo basal que va 
desarrollando el pensamiento, te 
va ayudando a conocerte y además 
te provee una herramienta para 
aprender todas las otras áreas”, se-
ñaló Susana Claro.  

 
Educación  

Consultado en la presentación 
de los resultados 2024, sobre qué 
se puede realizar para mejorar los 
datos de falta de asistencia, Carlos 
Benedetti, seremi de Educación 
del Biobío, indicó que para mejo-
rar el tema del ausentismo escolar 
la estrategia se enmarca en el Plan 
de Reactivación Educativa. “Con 
ejes en el ámbito de la convivencia, 
de la salud mental y obviamente el 
refuerzo de los aprendizajes y bus-
ca cautelar la continuidad de la 
trayectoria educativa, lo que ha 
sido un esfuerzo a partir de los 
efectos de la post pandemia”, dijo 
el seremi. 

En tanto, David Aptecar, jefe 
Macrozona Centro Sur, Agencia 
de Calidad de Educación, mani-
festó que “antes de la pandemia el 
porcentaje de asistencia al me-
nos estaba sobre el 95% y eso bajó 
hasta el 85% después de la pande-
mia”. Según el jefe de la Macrozo-
na de la Agencia de Calidad de 
Educación, eso ha tenido una re-
cuperación a partir de las políticas 
de Reactivación Educativa, lo que 
no coincide del todo con lo que 
plantea el trabajo conjunto entre 
la Universidad de Chile y la Uni-
versidad Católica.  

“El año pasado llegó a 90% en 
promedio a nivel nacional la asis-
tencia. La asistencia al Simce está 
en promedio en torno al 91% (...) A 
veces hay creencia de que hay una 
baja participación de los estudian-
tes en el Simce y eso no es así”, in-
dicó Aptecar, aspecto en que coin-
cide con el estudio ya que el análi-
sis concluye que la asistencia es 
igual de baja durante el año y que 
incide en el Simce, no que especial-
mente para esta prueba exista ma-
yor inasistencia.  

dan ser un referente para el resto 
y de los cuales se puede aprender 
para que los resultados educati-
vos sean mejores.  

Dentro de las acciones necesa-
rias está reaccionar a tiempo cuan-
do hay rezago, mantener un regis-
tro y un seguimiento de esos estu-
diantes para que puedan aprender 
a leer a tiempo. “La mayoría de los 
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estudiantes antes de que se gra-
dúen de segundo básico deberían 
saber leer. Generalmente es en pri-
mero básico y hay algunos que tie-
nen un ritmo diferente. Entonces, en 
segundo básico”, determinó. 

“Debemos ser humildes y recono-
cer que no lo sabemos hacer. En la 
mayoría de las comunas de Chile no 
se logra que aprendan a leer en la 
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RESULTADOS POR COMUNAS (PROVINCIAS BIOBÍO Y ARAUCO) 2023

ESTE ES EL SIMCE DE MATEMÁTICAS DE 4° BÁSICO,  en estos resultados se puede apreciar la diferencia de 
escenarios por categoría insuficiante, elemental y adecuada. El  escenario base que es el publicado por la autoridad, 
aumenta hasta en 20 puntos si se considera un aproximado si todos los estudiates hubiesen rendido la prueba. 

incluya también a aquellos estu-
diantes que para los cuales no se 
den información para tengan un 
panorama completo del estudianta-
do”, apuntó Susana Claro. 

Con esta información la red “Por 
un Chile que Lee”, ha realizado un 
recorrido por las regiones buscan-
do aquellas instituciones, estable-
cimientos educacionales que pue-

ESTUDIANTES DE LA REGIÓN SEGÚN CATEGORÍA DE DESEMPEÑO EN SIMCE LECTURA DE 2° MEDIO

LEBU   349 248 41% 26% 15% 18% 244 54% 30% 16% 234 59% 26% 15% 

ARAUCO  545  260  30%  31%  20%  19%  254  43%  36%  21%  245  49%  31%  20% 

CAÑETE   543  257  34%  27%  21%  18%  249  49%  29%  22%  242  52%  27%  21% 

CONTULMO   107  240  41%  26%  7%  26%  241  58%  30%  12%  225  66%  27%  7% 

CURANILAHUE   466  253  35%  31%  16%  17%  249  47%  36%  17%  239  51%  33%  16% 

LOS ÁLAMOS   372  250  35%  31%  15%  20%  246  48%  36%  16%  234  54%  31%  15% 

TIRÚA    174  231  48%  16%  9%  27%  232  65%  25%  10%  214  75%  16%  9% 

LOS ÁNGELES   3.144  264  27%  32%  23%  18%  259  39%  37%  24%  247  45%  32%  23% 

ANTUCO   43  257  33%  30%  19%  19%  256  42%  35%  23%  239  51%  30%  19% 

CABRERO   383  254  35%  30%  16%  19%  250  47%  36%  17%  240  53%  30%  16% 

LAJA    294  259  29%  35%  19%  17%  253  42%  38%  20%  245  46%  35%  19% 

MULCHÉN   349  252  32%  29%  16%  23%  246  48%  36%  16%  232  55%  29%  16% 

NACIMIENTO   380  265  26%  37%  22%  14%  259  36%  41%  23%  251  41%  37%  22% 

NEGRETE   108  273  23%  27%  29%  21%  261  41%  31%  29%  256  44%  27%  29% 

QUILACO   40  214  55%  20%  3%  23%  221  70%  20%  10%  201  78%  20%  3% 

QUILLECO   89  262  29%  21%  26%  24%  257  42%  29%  29%  241  53%  21%  26% 

SAN ROSENDO   21  257  24%  33%  5%  38%  249  48%  43%  10%  247  48%  48%  5% 

SANTA BÁRBARA  188  257  31%  36%  17%  16%  253  43%  40%  18%  245  47%  36%  17% 

TUCAPEL   165  247  39%  32%  11%  18%  245  52%  36%  12%  234  57%  32%  11% 

YUMBEL   283  244  39%  32%  9%  20%  244  49%  40%  11%  227  59%  32%  9% 

ALTO BIOBÍO   122  212  52%  12%  3%  32%  218  75%  20%  5%  195  84%  12%  3%

FUENTE: CENTRO UC POLÍITICAS PÚBLICAS ANDRÉS OREÑA P.• DIARIO CONCEPCIÓN
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“Al debe”: especialistas en 
educación inclusiva revelan 
un panorama complejo y 
abordan desafíos en el área

EN EL BIOBÍO

Testimonios de profesoras diferen-
ciales, representantes de redes de co-
legios, autoridades educativas y direc-
tores de los Servicio Local de Educa-
ción Pública (Slep) revelan una 
panorámica compleja, donde la vo-
luntad de avanzar hacia una educa-
ción más inclusiva se enfrenta a obstá-
culos estructurales, financieros y de ca-
pacitación. 

Fabiola Guzmán, profesora dife-
rencial especialista en trastornos de 
la audición y del lenguaje, magíster en 
desarrollo curricular y proyectos edu-
cativos, reconoce los avances legisla-
tivos como la Ley de Inclusión y los 
programas de integración, así como 
los esfuerzos del Ministerio de Edu-
cación (Mineduc) por mejorar la in-
fraestructura.   

Sin embargo, advierte que “estamos 
aún al debe en lo que es la implemen-
tación efectiva de las políticas inclusi-
vas. La falta de capacitación de los do-
centes de asignatura es una barrera 
importante, ya que muchos expresan 
no haber sido formados para trabajar 
con niños con necesidades educativas 
especiales. Si bien el país intenta avan-
zar en términos legislativos, como se 
dice por ahí ‘el papel da para harto’, 
pero en la práctica no es tan así”afirma 
Guzmán. 

Marcela Améstica Cid, también pro-
fesora diferencial especialista en Audi-
ción y Lenguaje, dificultades de apren-
dizaje  y Conductuales , magíster en 
educación superior, destaca la falta de 
armonía entre el trabajo del profesor 
de aula y los equipos PIE (Programa de 
Integración Escolar).  

“Generalmente, hay una falta de 
apoyo de los demás colegas, porque 
todavía en el país no existen pedago-
gías con especialidades en estos te-
mas” señala.  

Améstica Cid enfatiza que la sobre-
carga de trabajo dificulta la atención 
individualizada que los estudiantes 
necesitan, especialmente en escuelas 
subvencionadas y municipales, donde 
los recursos son limitados.  

Además, lamenta que la educación 
siga enfocándose en la homogenei-
dad, sin valorar las diferencias indivi-
duales y los talentos únicos de cada es-
tudiante. “Siempre se da mucho énfa-
sis a lo que uno no puede hacer. Si 
priorizaremos los talentos de cada 
uno, veríamos trabajadores disfrutan-
do su pega, algo utópico si seguimos 
con este pensamiento retrogrado” re-
flexiona. 

 
Mineduc 

Desde la Seremi de Educación, se 
destaca que la inclusión educativa se 
refleja principalmente en el Progra-
ma de Integración Escolar (PIE) de los 
establecimientos regulares, con 61.000 
estudiantes matriculados en la región.  

Se subraya el derecho de todo estu-
diante a una educación digna, con 
igualdad de oportunidades y apoyos 

la importancia de la capacitación de 
los docentes y el personal de apoyo, así 
como la implementación de protoco-
los de ajustes razonables para garan-
tizar el acceso igualitario de estudian-
tes con discapacidad.  

“Estamos trabajando en un plan de 
normalización a largo plazo que con-
temple la regularización en materia de 
accesibilidad universal de nuestros es-
tablecimientos en conjunto con la me-
jora de los entornos de aprendizaje en 
sus diversas dimensiones”, afirma Jara.  

Finalmente, destaca el rol protagó-
nico de las familias en el desarrollo de 
valores asociados a la inclusión y la ne-
cesidad de un diálogo permanente en-
tre todos los actores del sistema edu-
cativo. “Sin el compromiso constante 
de las familias, no hay proceso educa-
tivo que logre su propósito y, es por eso, 
que la participación de las familias es 
imprescindible”.

FOTO: MINEDUC

Obstáculos estructurales, financieros y de capacitación son 
parte de la realidad que se enfrenta hoy en 
establecimientos de educación.

adicionales para superar las barreras 
del aprendizaje. El PIE contempla la 
atención en aula común y en aulas de 
recursos, con horas de atención dife-
renciadas según las necesidades edu-
cativas de los estudiantes.  

Además, se menciona la importan-
cia de la accesibilidad física de los es-
tablecimientos y el rol de la Superin-
tendencia de Educación como ente 
fiscalizador. En cuanto al futuro, se 
plantea variar el enfoque biomédico e 
incorporar al programa PIE a todos los 
estudiantes que lo necesiten, sin re-
querir un diagnóstico previo, “con el fin 
de garantizar la igualdad de oportuni-
dades y establecer apoyos extra a to-
dos los estudiantes que lo necesiten”. 

El presidente de Redcol Biobío, An-
drés Carter Pereira, enfatiza el com-
promiso del sector particular subven-
cionado con la inclusión educativa, 
pero advierte sobre la necesidad de re-
visar la Ley de Inclusión y sus conse-
cuencias. 

“Es evidente que se necesitan in-
centivos para la creación de nuevos co-
legios en lugares donde la oferta exis-
tente no puede satisfacer las necesida-
des de la población”, señala.  

Carter Pereira también destaca la 
importancia de cultivar un entorno 
inclusivo donde se valoren las voces de 
todos los estudiantes y se promueva el 
desarrollo de habilidades como el pen-
samiento crítico y la empatía. 

“Es necesario revisar el financia-
miento del PIE (Programa de Integra-
ción Escolar), los recursos que se en-
tregan no alcanzan para la totalidad de 
alumnos que debemos recibir en nues-
tras aulas”, concluye. 

El director ejecutivo de SLEP, Anda-
lién Costa, Ramón Jara Zavala, desta-
ca las políticas implementadas en la re-
gión, como la Ley TEA y la Ley de In-
tegración Escolar, y el rol de la 
Superintendencia de Educación en la 
fiscalización de su cumplimiento.  

Jara Zavala menciona los recursos fi-
nancieros y técnicos destinados a apo-
yar la inclusión, como la Subvención 
Escolar Preferencial y el Programa de 
Integración Escolar. Además, subraya 

Lucía Vásquez Roa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Expertos UdeC remarcan la 
importancia de la vacunación

ADELANTO DE LA CAMPAÑA DE INVIERNO: 

Con miras al inicio de una nueva 
temporada de invierno, el Ministe-
rio de Salud adelantó la campaña de 
inmunización contra los virus res-
piratorios como la influenza, Co-
vid-19 y el virus respiratorio sincicial 
(VRS), este último para lactantes y 
recién nacidos.  

Al año miles de personas mue-
ren en el mundo debido a la in-
fluenza, una enfermedad respira-
toria aguda, altamente contagiosa, 
que afecta principalmente a la gar-
ganta, los bronquios, la nariz y, en 
casos más graves, los pulmones. 
Dentro de los síntomas más co-
munes se encuentra la secreción 
nasal, fiebre y dolores de cabeza y 
garganta, entre otros. Aunque, se-
gún los expertos, también puede 
manifestarse con tos seca, náu-
seas, vómitos y diarrea.  

Es por esto que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) solicita 
a los países establecer una estrate-
gia de prevención y cuidado. Chile, 
a través de su completo calendario 
de vacunas, la mayoría gratuitas, 
acoge esta recomendación suman-
do la vacuna contra la influenza 
anualmente, actualizando el pre-
parado a las cepas que más hayan 
atacado al hemisferio norte en la 
temporada anterior.   

En Chile, los principales grupos 
de riesgo son los menores entre los 
seis meses y hasta quinto básico, 
las personas mayores de 60 años, las 
embarazadas en cualquier edad 
gestacional y los enfermos cróni-
cos de 11 hasta 59 años. “En caso de 
los gestantes, su sistema inmune 
aún se está desarrollando, por lo 
tanto, está más debilitado para po-
der responder de forma eficiente 
frente al contacto con un patógeno. 
También, la tercera edad, cuya fun-
ción del sistema inmune empieza a 
disminuir con la edad” detalló el 
Director del Departamento de Mi-
crobiología de la Facultad de Cien-
cias Biológicas UdeC, Dr. Ángel 
Oñate Contreras  

Por su parte, el jefe de la sección 
broncopulmonar del Departa-
mento de Medicina Interna de la 
Facultad de Medicina, Dr. Miguel 
Aguayo Castillo, detalla que ade-
más de la campaña de vacunación, 
se implementa un “refuerzo de los 
servicios de atención de urgencia, 
de los hospitales, el aumento de la 
compra de medicamentos que se 
usan en invierno y del personal en 
algunos lugares”. 

El Dr. Aguayo, quien también es 
el jefe de Servicio de Medicina Inter-
na del Hospital Guillermo Grant 

¿Qué pasa en nuestro  
cuerpo con la vacuna?  

“Todos nuestros cuerpos produ-
cen una reacción inmune, porque 
estamos colocando una cosa que es 
“extraña” y el sistema inmune lo re-
conoce y hace todo lo que tiene que 
hacer para generar una respuesta in-
mune. Pero algunos son más sensi-
bles que otros, y esa es la diferencia 
que uno puede observar al vacunar 
a una persona”, explicó el Dr. Oñate. 

Las vacunas contienen un virus 
atenuado y cuando se inyectan, 
imitan la enfermedad en el cuerpo. 
De esta forma, el sistema inmune 
trabaja para combatirlo y se man-
tiene alerta.   

Esto genera un poco de dolor de 
cuerpo, en el sitio de pinchazo, que 
se ponga rojo el sitio de vacuna-
ción, dolor de cabeza, fatiga muscu-
lar, entre otros síntomas leves. “Ge-
neralmente, cuando colocan la va-
cuna informan que debe tomar 
abundante líquido. En el caso de 
que se suba un poco de temperatu-
ra, tomar algún analgésico antipiré-
tico que le haya indicado su médi-
co”, sumó el Dr. Aguayo.   

Ambos docentes destacaron el 
liderazgo de Chile en los rankings de 
programas de vacunación. «Noso-
tros no nos podemos quejar de 
nuestro sistema de vacunación y 
de protección, que es una de las 
mejores cosas que se ha hecho a ni-
vel nacional y latinoamericano”, ce-
rró el Dr. Oñate, recordando que su 
acción ha llevado a la casi desapa-
rición de enfermedades comunes 
antiguamente, como polio y tuber-
culosis.   

Más información de esta campa-
ña de vacunación en este link a la 
web del Ministerio de Salud.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

El 1 de marzo comenzó la campaña de vacunación e inmunización que busca 
proteger a la población vulnerable ante los virus respiratorios. Especialistas de la 
Universidad de Concepción, abordan la importancia de esta normativa en la 
población.

leve, los expertos recomiendan re-
cibir la vacuna, ya que, en casos 
complejos, la persona puede nece-
sitar hospitalización “con una neu-
monía, estar grave, incluso morir 
de influenza”, detalló el profesio-
nal, en base a lo que observa en su 
trabajo hospitalario. 

Esta es una vacuna que se renue-
va todos los años, producto de que 
el virus de influenza tiene sus cepas 
que van cambiando y todos los años 
son distintas. “Por lo tanto, es im-
portante entender que no la vacu-
nación del año pasado no necesa-
riamente me protege este año”, ex-
plicó. 
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za básica, cuidadores de adultos 
mayores y funcionarios de los 
ELEAM, que son los estableci-
mientos de larga estadía para 
adultos mayores y también los 
trabajadores avícolas de ganade-
ra y criaderos de cerdo”, agregó.  

La influenza en época de invier-
no genera ausentismo, “no solo es-
colar, sino que también es ausentis-
mo laboral, complicaciones. Las 
personas pueden tener varios días 
de dolor de cabeza, dolor de múscu-
lo, dolor de huesos, fiebre, postra-
ción”, relató el Dr. Aguayo.  

Para prevenir el contagio de esta 
enfermedad o hacer el cuadro más 

Benavente (HGGB), especificó la 
importancia de que las personas 
con enfermedades pulmonares cró-
nicas, diabetes, insuficiencia renal 
crónica, enfermedad hepática, hi-
pertensión y obesidad se vacunen, 
ya que son los más propensos a pre-
sentar un cuadro agravado al con-
tagiarse.   

“También existen estrategias 
capullo, que atienden a familia-
res de lactantes inmunosuprimi-
dos. Otras estrategias son vacu-
nar al personal del área de sa-
lud, docentes y asistentes de 
educación preescolar y escolar 
hasta el octavo año de enseñan-

Es importante entender que no la vacunación del año pasado no 
necesariamente me protege este año. 

Dr. Ángel Oñate Contreras. Director del Departamento de Microbiología de la 
Facultad de Ciencias Biológicas UdeC.“ ”
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CASA DE ESTUDIOS PENQUISTA

Más de 5 mil nuevos y nuevas es-
tudiantes ingresarán este lunes 10 
de marzo a estudiar una carrera de 
pregrado en la Universidad de Con-
cepción. Durante los primeros días, 
las y los nuevos integrantes de la co-
munidad UdeC serán recibidos en 
sus respectivas facultades, donde 
conocerán a sus nuevos compañe-
ros y compañeras, además del equi-
po docente y administrativo que los 
acompañará durante su paso por la 
Universidad. 

Junto con ello, rendirán pruebas 
de diagnóstico que permitirán ajus-
tar acciones de nivelación y reme-
diales de apoyo. Sobre estas últi-
mas, la Directora de Docencia, Dra. 
Carolyn Fernández Branada, expli-
có que su activación “refuerza los as-
pectos débiles de la rendición de 
pruebas diagnósticas y les entrega 
dichos resultados a agentes clave 
como docentes de primer año y je-
faturas de carrera; además, favore-
ce las adecuaciones necesarias para 
iniciar las asignaturas consideran-
do los aprendizajes previos y caute-
lar, con ello, la significación en dicho 
proceso”. 

Junto con ello, la Dra. Fernández 
manifestó que “estamos muy feli-
ces como Universidad de Concep-
ción de recibir a más de 5 mil estu-
diantes nuevos, agradecemos su 
preferencia y queremos que sepan 
que el equipo institucional está 
siempre trabajando para que la ex-
periencia universitaria y el viaje de 
cada estudiante sea una etapa sig-
nificativa, hermosa y feliz”. 

Con respecto a las fechas más im-
portantes de estas primeras sema-
nas, la Directora de Docencia deta-
lló que la inscripción de asignaturas 
estará disponible hasta este el vier-
nes 7 de marzo, fecha en que tam-
bién los estudiantes de primer año 
deben realizar el curso de induc-
ción a la vida universitaria y aplica-
ción de diagnósticos. Estas y otras 
fechas están establecidas en el Ca-
lendario de Docencia disponible 
para consulta en este enlace. 

“Durante marzo, además, se rea-
lizarán diversas actividades de fide-
lización a estudiantes nuevos des-
de reparticiones centralizadas, tam-
bién desde las facultades y la 
recepción del Rector”, añadió. 

 
Actividades de bienvenida 

Como cada año, la Universidad de 
Concepción prepara una serie de 
actividades de bienvenida que per-
miten a las y los nuevos estudiantes 
conocer el campus y también in-
formarse de los distintos beneficios 
que les ofrece la Universidad. 

La Directora de Servicios Estu-
diantiles (DISE), Cecilia Pérez Díaz, 
contó que “estamos preparando 
una serie de actividades para reci-
bir a la nueva generación con mu-

Universidad de 
Concepción se prepara 
para recibir a más de 5 
mil estudiantes que 
ingresan a pregrado
El lunes 10 de marzo inicia el año académico en la Casa de 
Estudios penquista. Durante las primeras semanas, las y los nuevos 
estudiantes rendirán pruebas de diagnóstico y participarán de 
actividades que facilitan la inserción a la vida universitaria.

2024 sobresalieron tanto en depor-
tes, actividades culturales y diversas 
disciplinas, y en donde también pre-
miamos a estudiantes que ganaron 
las competencias y concursos de 
bienvenida. Igualmente, habrá acti-
vidades intercampus que son los E-
Sports y el Concurso Fotográfico 
que despiertan un gran interés en la 
comunidad estudiantil”, detalló. 

A esto también se suman las ac-
ciones que realizó el Centro de Apo-

yo al Desarrollo del Estudiante 
(Cade), quienes durante el miérco-
les 5, jueves 6 y viernes 7 de marzo 
realizaron recorridos y actividades 
con las y los estudiantes de ingresos 
especiales. Además, este mes acti-
van todas las estrategias de acompa-
ñamiento disciplinar, vocacional y 
focaliza en el desarrollo de la auto-
rregulación como un factor predic-
tor a la hora de mejorar la reten-
ción en las diferentes carreras, deta-

FOTO: ARCHIVO

lló la Directora de Docencia. 
Con relación a la importancia 

de participar en las actividades de 
inserción a la vida universitaria, la 
Directora de Servicios Estudianti-
les dijo que estas “son ritos muy im-
portantes para iniciar la vida uni-
versitaria, pues en ellos se mani-
fiesta la identidad de la 
Universidad de Concepción y se 
producen los primeros encuentros 
entre estudiantes de distintas ca-
rreras y facultades, por lo que el lla-
mado es a sumarse, a prestar aten-
ción a las convocatorias y a parti-
cipar de las bienvenidas de cada 
facultad y carrera , que esperamos 
sean siempre desde la mirada del 
respeto por la integridad física, 
emocional y psicológica de las per-
sonas”. 

Además, invitó a los nuevos estu-
diantes a informarse a través de los 
medios oficiales de la Universidad 
de Concepción y de sus reparticio-
nes, también con el staff en terreno 
de estudiantes “Conecta con la 
DISE” e informarse sobre servicios 
y beneficios que entrega la univer-
sidad en hogares, alimentación, be-
cas, apoyo social, control de la sa-
lud, emergencias, entre otros. 

“No tengan temor en preguntar 
todas sus dudas, pues habrá un gru-
po humano y profesional detrás de 
los servicios DISE y también de to-
das las reparticiones que ofrecen 
distintas herramientas y programas 
de inducción a la vida universitaria. 
Les deseamos un gran año académi-
co tanto a la nueva generación 
como a toda la comunidad estu-
diantil”, finalizó.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cho entusiasmo y con todo lo que 
necesitan para iniciar su vida uni-
versitaria de manera informada, a 
partir del 10 de marzo”. 

“Tendremos juegos deportivos, 
charlas en Facultades, staff de estu-
diantes que informarán sobre los 
servicios que ofrece la DISE, la Fe-
ria de Bienvenida, muestras depor-
tivas y artísticas y una Ceremonia 
de Reconocimiento que destaca a 
estudiantes que durante todo el 
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Factores claves que explican 
la abundancia del jurel  
en las costas del Biobío 
Incremento de la especie ha favorecido a la pesca local, 
gracias a mejoras en las técnicas de captura y el clima 
favorable. A pesar de los avances, persiste el robo ilegal de 
pesca. El sector hace un llamado a la conservación para 
evitar la sobreexplotación del recurso.

ESPECIE EN AUMENTOChristian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde el sector pesquero confir-
maron abundancia de jurel en la 
Región. Catalogado como un re-
curso bien valorado según los en-
tendidos en el rubro, este pez, per-
teneciente a la familia de los carán-
gidos, hoy está entregando un 
escenario favorable para los pesca-
dores locales. 

Es que desde Sernapesca se reve-
ló que la temporada de pesca de ju-
rel, en enero pasado, cerró de ma-
nera exitosa. Solo en unos días ge-
neró una actividad que movió casi 
6 mil millones de pesos, dijo el se-
remi de Economía, Javier Sepúlve-
da, en un anuncio de Sernapesca.  

La abundancia de este pez signi-
fica un impacto económico positi-
vo para la industria y la comuni-
dad. Ahora bien, Leonel Contre-
ras, pescador del sector industrial, 
explicó que “este año se ha dado de 
que las zonas de pesca están más 
cercas, más abundantes, los barcos 
hacen sus cuotas de bodega, refri-
geración, más rápido (…) Las des-
cargas andan más rápidas, se ha 
implementado mejor tecnología 
en las descargas y el proceso es 
mucho más rápido debido a que 
las zonas están más cercas tam-
bién de pesca”.  

En la misma línea, entre otros 
factores importantes, el pescador 
destacó el clima, ya sea con la pre-
sencia de la luna, la predominan-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

cia de los vientos o el fitoplancton 
abundante en las zonas de pesca; 
mientras más fitoplancton haya, 
mayor abundancia de pesca por-
que tiene más comida el recurso. 
Entonces, Contreras destacó que 
en esta temporada de pesca de ju-
rel el factor climático jugó a favor 
del sector. 

En tanto, el presidente de la Fe-
deración de Pescadores Artesana-
les del Biobío (Ferepa Biobío), Cris-
tian Arancibia, agregó que “el im-
pacto que está teniendo el Jurel en 
la economía de la pesca a nivel na-
cional es sumamente relevante. Es 

6 mil millones
de pesos movió la temporada de jurel en enero.

Economía 
&Negocios
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una realidad que la 
abundancia y el tama-
ño del recurso mues-
tra un estado saluda-
ble de esa pesquería 
hoy día en el país”. 

 
Aumento de  
cuotas 

Así, como noticia 
positiva, la Organiza-
ción Regional de Pesca 
(ORP) decidió en febrero 
aumentar la cuota global de 
jurel para Chile, considerando los 
desembarques que se están reali-
zando a nivel nacional y los traspa-
sos provenientes del mercado chi-
no, explicó Arancibia. 

Para entendimiento del lector, 
una ORP es una organización inter-
nacional que gestiona de forma sos-
tenible los recursos pesqueros en 
una región específica, especialmen-
te en aguas internacionales o para 
especies altamente migratorias.  

Ahora, Contreras agregó, ade-
más, que “el aumento en las cuotas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Recordemos que en la tem-
porada de enero se registraron 

219 embarcaciones pesqueras ar-
tesanales que en 51 horas cap-

turaron 19 mil toneladas del 
recurso jurel en aguas marí-

timas de Ñuble y Biobío. Ade-
más, se registraron 429 desem-

barques pesqueros en 56 horas to-
tales que duró la temporada. 

 
El robo de “Los Gatos” 

Por otra parte, aunque el escena-
rio respecto al jurel es realmente 
positivo, como en toda obra, la es-
cena no queda exenta de villanos. 
“Los Gatos”, conocidos así en el ru-
bro pesquero, son aquellas perso-
nas que se dedican a robar el mate-
rial a barcos y camiones industria-
les para luego venderlos como si se 
tratara de pesca artesanal. 

“Lamentablemente, también hay 
otro tipo de oferente que está más 
asociado a una pesca más ilegal, 
que es el famoso tema de los gatos 
que roban pescados de los camio-
nes y barcos de la industria y los 

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

transforman en un producto para el 
consumo local”, dijo Arancibia. 

Pese a lo anterior, el dirigente des-
tacó que es muy relevante destacar 
la mejoría que está teniendo esta 
pesquería en cuanto a su estado ac-
tual de conservación, más allá del 
problema de “Los Gatos”, que han 
existido de antaño.  

Por su parte, el pescador indus-
trial manifestó que actualmente 
este método de hurto ha vuelto a to-
mar fuerzas, “hoy se ve más en las 
ferias libres porque se ha incremen-
tado últimamente también el anti-
guo robo de los gatos, de asaltar los 
barcos industriales en botes artesa-
nales con motor fuera de borda. Ese 
es el pescado que se ve en las ferias 
libres. Porque el resto del que trae 
en bodega, un barco industrial, vie-
ne refrigerado directamente para 
pasar al proceso de conservación o 
de congelado para los extranjeros”, 
dijo Contreras.

15%
 aumentó la cuota global de jurel en 
Chile, estableció Organización Regional 
de Pesca.

Los trabajadores del rubro hicie-
ron un llamado a preservar la espe-
cie y actuar con responsabilidad, ya 
que esta abundancia no significa 
que el pescado no volverá a entrar en 
crisis o escasez. 

“Hay que ser cuidadosos, siempre 
hacemos un llamado a ser precavidos 
a la preservación, a la conservación de 
los recursos, principalmente cuando 
han mostrado una mejoría, a propó-
sito de la crisis que se vivió hace ya un 
poco más de una década, donde el ju-
rel desapareció en las costas de Chi-
le. (…) Creemos que el consumo hu-
mano es la solución, creemos que hay 
que mejorar los procesos de captura 
y desembarque y que la pesca artesa-
nal de pequeña escala, esa que pesca 
para el consumo, sea la que tenga un 
beneficio futuro en materia de distri-
bución de cuotas”, dijo el presidente 
de Ferepa Biobío. 

Asimismo, Contreras dijo que “es 
un tema que siempre nos mantendrá 
atentos, esto puede comenzar de una 
forma y terminar de otra, son muchos 
los factores que influyen (…) Pero si de 
jurel hablamos, estamos contentos, 
lo importante siempre es ir creciendo 
y que esto no signifique una sobreex-

Un llamado a preservar
plotación mayor del recurso”. 

Por último, desde Ferepa Biobío 
compartieron que es relevante conti-
nuar vigilando cuidadosamente el 
progreso de la pesquería del jurel en 
las costas del país. Además, esperan 
que la pesca artesanal logre un cam-
bio significativo en el consumo huma-

no, al respecto de la ley de pesca que 
se tramita en el congreso 

“Esperamos que la nueva ley de 
pesca que hoy día involucra una dis-
cusión en el parlamento y que esta-
mos justamente en la discusión de 
cuotas de jurel y otras especies, cuan-
do se logre un aumento para la pesca 

artesanal, que ese aumento también 
signifique una cifra importante, que 
ese aumento vaya a la pesca artesa-
nal de pequeña escala y que justa-
mente realice el esfuerzo por el con-
sumo humano, que es el que abaste-
ce los mercados, las ferias de nuestro 
hogar”, finalizó Arancibia.

de pescado que se ha ido generan-
do año a año, que se incrementa un 
15% si la cuota global se pesca. 
Queda pesca en el agua y se au-
menta un 15% a cada empresa. Y se 
ve más pesca, este año aumentaron 
en febrero la cuota”.  

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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DIFÍCIL ARRANQUE DE TORNEO PARA LOS LILAS

E
n Segunda cometía me-
nos errores y no se nota-
ban tanto. En Primera B 
se pagan caro y a De-
portes Concepción le 

está costando demasiado el cam-
bio de serie. Recoleta, sin hacer 
demasiado, golpeando y hacien-
do mucho tiempo, lo ganó 1-0 en la 
última pelota detenida del partido.  
Los morados suman solo un pun-
to de los primeros 9 en juego.  

La primera media hora fue de 
nulas llegadas al arco rival. Suárez 
apostó con Sepúlveda y Manzo al 
medio, sin un contención neto. No 
generó tanto fútbol, pero tampoco 
fue sobrepasado por ese medio-
campo de muy buen pie rival que 
comanda Arguinarena. 

Era un partido muy opaco para 
ambos lados hasta que llegaron los 
remates al arco. Los morados ame-
nazaron dos veces antes del des-
canso, con Valdivia rematando des-
viado tras entrar destapado en el se-
gundo palo y una combinación 
entre el propio volante y Fabián 
Núñez, donde el “Zombie” casi 
acierta anticipando al primer palo. 

Las tres primeras de Recoleta 
fueron por tres errores groseros del 
local. Parecido a lo que se vio ante 
Temuco, pese a que no era la mis-

Al “León” le cuesta: 
un error tras otro y 
solo un punto de 9
Deportes Concepción aún no puede ganar en su regreso a       
la Primera B y esta vez cayó en el último minuto ante un 
Recoleta que golpeó mucho y no le molestaba el empate.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ma defensa y esta vez Joaquín Mu-
ñoz estuvo correcto. Una falla de 
Carrasco dejó en posición de re-
mate a Estigarribia (le salió al cuer-
po), una de Sepúlveda derivó en un 
peligroso centro de Arguinarena 
que fue rechazado  y una pelota 
que pierde Núñez por “hacer una de 
más” terminó en la contra rival y 
Lemmo metiendo un zurdazo des-
viado a espaldas de todos. 

Las más de 8 mil personas co-
menzaban a preocuparse porque 
los problemas del equipo se repe-
tían. Recoleta terminaría con 7 tar-
jetas amarillas y el portero Vargas 
simulando un calambre tras otro, 
pero entendían que en algún mo-
mento podían aprovechar las cons-
tantes regalías de la zaga morada. 

Larrivey aguantaba y descarga-
ba, con poca compañía, mientras 

Escobar aún intenta adaptarse a 
este esquema. El “Zombie” fue el 
más incisivo y faltando 15 minutos 
obligó a una buena tapada de Var-
gas. También lo tuvo Nelson Sepúl-
veda, que muestra destellos de su 
fútbol, pero a cuentagotas, con un 
cabezazo de pique al suelo desvia-
do, donde se sorprendió al encon-
trarse tan solo. 

Muñoz salió lesionado y dio paso 
a Nicolás Araya en el arco, quien 
marcó presencia tapando de gran 
manera una entrada de Lemmo de-
pués de una contra de Espinoza. 
¿Cómo nació todo? Sí, por otra pe-
lota perdida en la salida que co-
necta el fondo con la zona media.  

Cuando los errores se suman, la 
confianza va cayendo y se nota. En 
eso, una falta servida por Espinoza 
en el último minuto encuentra el 
testazo de Federico Martin para 
dejar sin respuesta a Araya. No se 
jugó bien, pero hasta Recoleta ya 
firmaba el punto. Por eso fue golpe 
al mentón del equipo y de la hincha-
da. Hay que sumar luego y viene 
dos salidas: a Santa Cruz y Curicó. 
La calma, de a poco se va transfor-
mando en urgencia.
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GOLES

0

J. Muñoz 
C. Fernández 
S. Silva 
D. Carrasco 
F. Saavedra 
F. Manzo 
N. Sepúlveda 
F. Núñez 
U. Ojeda 
C. Escobar 
J. Larrivey

RECOLETA

FORMACIONES

M. Suárez

DT

(60’) Martínez x 
Manzo 
(65’) Araya x Muñoz 
(65’) Ojeda x Valdivia 
(81’) Gillard x Escobar 
(81’) Tello x Sepúlveda

Silva, Tello

D. CONCEPCIÓN

1

J. Vargas 
A. Hernández 
IC. Cepeda 
D. Viveros 
I. Lara 
F. Martin 
N. Carvajal 
M. Arguinarena 
I. Fuenzalida 
I. Lemmo 
G. Estigarribia

L. Landeros

DT

(65’) Salinas x 
Fuenzalida 
(75’) Espinoza x 
Arguinarena 
(88’) Alvarado x 
Carvajal

Hernández, Viveros, 
Estigarribia, Cepeda, 
Lara, Vargas, Alvarado

(90’) Martin

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 8.084 personas 
Árbitro: Francisco Gaggero

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(95’) Salinas

TARJETAS ROJAS

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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E
l Mes de la Mujer 
fue a todo fútbol, 
con el inicio del 
torneo de Prime-
ra División. Hua-

chipato comenzó con derro-
ta ante el tricampeón y va-
rias lecciones, la UdeC sumó 
un punto en su estadio y D. 
Concepción prepara su de-
but histórico en la B. 

El técnico de la UdeC, Mar-
celo Saavedra, analizó este 
0-0 con Everton, con gusto a 
poco, y señaló que “el resulta-
do no me deja tranquilo y a 
las niñas tampoco porque 
fuimos muy superiores desde 
el juego y lo que se propuso. 
Se jugó bien y no tuvimos in-
convenientes en nuestro 
arco, más allá de un par de 
centros cortados por Vero 
(Ribeiro). No recuerdo una 
llegada clara de Everton y no-
sotros tuvimos al menos 7, 
pero no pudimos concretar y 
tenemos que trabajar eso”. 

El DT agregó que “rescato 
el juego, lo mostrado en lo fí-
sico  con un equipo que ter-
minó muy entero.Tuvimos 
una jugadora más, lo que sig-
nificó que Everton bajara su 
intensidad y debimos apro-
vecharlo mejor. La idea de 
juego se entiende, las situa-
ciones de gol salieron de co-
sas que trabajamos y nos fal-
tó  tomar mejores decisiones 
en los últimos tres cuartos. 
Me quedo con el sacrificio y 
creo que merecimos más”. 

Huachipato, en tanto, fue 
el primero en debutar y les 

Las tres caras de un  
fin de semana de 8M 
muy cargado de fútbol

FOTO: COMUNICACIONES CLUB DEPORTES CONCEPCIÓN 

UdeC debutó en casa con empate que no las dejó conformes y un  
día antes Huachipato arrancó aguantando a Colo Colo hasta donde 
pudo. Deportes Concepción, en tanto, ya prepara su estreno.

tocó contra el más poderoso 
de todos: Colo Colo. El equi-
po de Nilson Concha aguan-
tó el cero un tiempo hasta el 
gol de “Coté” Urrutia, luego 
aumentó Michelle Olivares y 
las albas se destaparon con 
golazo de tiro libre de Yana-
ra Aedo, doblete de Yenny 
Acuña y un tanto de “globito” 
de Mary Valencia. Fue 0-6 en 
la cancha principal del CAP, 
con muy buen marco de pú-
blico. 

 
Mirando el Ascenso 

D. Concepción, por su par-
te, prepara su debut en el As-
censo, presentó el plantel an-
tes del partido de varones 
contra Recoleta y la capitana 
Norma Castilla comentó que 
“trato de no ver tanto la vere-
da donde estuve (Fernández 
Vial) sino donde estoy y es un 
proyecto que está lleno de 
gente muy profesional y muy 
buenos seres humanos. Este 
no es un proyecto que sim-
plemente va a pasar, sino que 
vamos a dar qué hablar”. 

El técnico Antonio Zara-
cho agregó que “hay jugado-
ras jóvenes, que vienen del 
fútbol formativo, y otras que 
ya estuvieron conmigo. Te-
nemos chicas de mucha tra-
yectoria que  serán un apor-
te importante. Este plantel 
es una mezcla de experiencia 
y chicas que vienen apare-
ciendo, con muchos sueños. 
No queremos solo participar, 
nuestro primer objetivo es 
playoffs y seguir creciendo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMENZÓ TORNEO ANFP DE PRIMERA DIVISIÓN
Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GALARDONADA POR SU DESEMPEÑO EN ADICPA 2024

T
odo comenzó en 
quinto básico, 
cuando decidió 
dar un giro a su ca-
rrera deportiva. 

Daniela Soto, quien había 
practicado gimnasia artística 
desde los cuatro años, ade-
más de incursionar en atletis-
mo y básquetbol, encontró en 
el tenis de mesa un desafío 
completamente diferente que 
terminó por cautivarla. “Siem-
pre me llamó la atención, pero 
en ese curso fue cuando deci-
dí dar paso a un nuevo depor-
te y terminé ahí”, relató Danie-
la, quien hoy cursa cuarto me-
dio en el Colegio Concepción 
de San Pedro. 

Sus primeras experiencias 
competitivas estuvieron mar-
cadas por el nerviosismo. “En 
las primeras competencias 
me dolía la guata de todo el 
nervio, iba al baño cada cinco 
minutos, el querer comer y co-
mer, estar ansiosa. Y cuando te 
llamaban era como que el 
mundo se te iba para abajo”, 
recordó la deportista sampe-
drina. 

En un deporte donde cada 
decisión debe tomarse en mi-
lésimas de segundo, Daniela 
ha desarrollado una notable 
capacidad analítica. “Es súper 
fuerte, porque además de ana-
lizarte cada jugada, te hacen 
diferentes saques, y tú tienes 
que plantearte qué vas a hacer 
en un milisegundo. Es un jue-

Daniela Soto: del 
nerviosismo a los 
primeros lugares

La estudiante 
de cuarto 
medio del 

Colegio 
Concepción 

San Pedro 
conquistó la 

escena escolar 
del tenis de 

mesa y sueña 
con continuar 

su pasión 
deportiva más 

allá de las 
aulas. 
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go muy, pero muy rápido, así 
que si eres lento, chocaste, no 
hay más”, explicó. 

 
Revelación deportiva  

Fue en séptimo básico 
cuando Daniela vislumbró su 
potencial. “Al principio entré 
porque me parecía interesan-
te, algo había por ahí, y des-
pués dije ‘¿Sabes? le pego, 
compitamos’ y ahí empecé a 
hacerlo. Al principio me iba 
súper mal, la competencia era 
demasiado, y ahora, doy todo, 
o sea, el deporte soy yo”, afir-
mó la joven. 

Para destacar en este exi-
gente deporte, Daniela tiene 
clara su fórmula. “Hay que 
creerse buena. Pero sobre todo 
práctica, mucha práctica, el 
aprender a ver las jugadas de 
los demás, el analizar tus juga-
das y creerte bueno”, indicó. 

Su perseverancia ha rendi-
do frutos en su reciente tem-
porada. “Bien, bastante bien, 
en las últimas cuatro fechas 
tuve puros primeros lugares, 
pasé a las regionales, y des-
pués de las regionales morí, 
pero muy bien, bastante bien”, 
comentó sobre su desempeño 
reciente, que le valió un im-
portante reconocimiento. 

“Me notificaron cuando 
tuve la última fecha de cam-
peonato. Gané el primer lugar 
y yo estaba sacando fotos a los 
premiados, y viene mi profe y 
me dice ‘tienes una premia-
ción, te van a premiar por 
Adicpa y por todo lo que has 
ganado’. Quedé impactada en 
el lugar y dije ‘no me lo puedo 
creer, de verdad no me lo pue-
do creer, después de tanto es-
fuerzo, por fin estoy aquí’”, re-
lató la emocionada deportista. 

 
Mirando al futuro  

Con la etapa universitaria a 
la vuelta de la esquina, Danie-
la reconoce el desafío que se 
avecina. “Complicado, siento 
que quiero aún estar en el co-
legio, pero solo para competir 
por el colegio. Además de te-
ner menos tiempo, si quiero 
entrenar me tendré que orga-
nizar demasiado, y me cuesta 
mucho eso”, admitió Soto. 

Sin embargo, su determina-
ción es inquebrantable cuan-
do se trata de mantener viva 
su pasión por el deporte. “Yo 
creo que toda mi vida haré de-
porte, si es que puedo, si es 
que tengo las ganas, si tengo 
las fuerzas, seguir hasta los 80 
años yo creo”, concluyó. 

OPINIONES
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Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl



18

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD TRAS EL RETORNO A CLASES DE LOS ESTABLECIMIENTOS

C
on el comienzo de 
las clases en el 
ámbito escolar, 
también de a 
poco empieza a 

proyectarse lo que será una 
nueva temporada del depor-
te a este nivel, que en la Re-
gión tiene en Adicpa y los Jue-
gos Deportivos Escolares sus 
principales competencias. 

En el caso del evento que 
organiza el IND, Cristian Car-
tes, seremi del Deporte, co-
mentó que “los Juegos De-
portivos Escolares 2025 es-
tán diseñados para fortalecer 
y consolidar el deporte esco-
lar en todo el espectro educa-
cional, asegurando su conti-
nuidad y expansión como un 
pilar fundamental en la for-
mación integral de los estu-
diantes. Con este propósito, 
se mantendrá el formato de 
liga escolar en las disciplinas 
de vóleibol, básquetbol y ba-
lonmano en las categorías 
Sub 14 y juvenil, sumando 
este año la incorporación del 
futsal en el mismo formato 
liga en la categoría Sub 14”. 

El seremi añadió que “ade-
más, con el objetivo de fo-
mentar la participación y el 
desarrollo deportivo en to-
dos los niveles del sistema 
educativo, se implementará 
una liga de proyección dirigi-
da a colegios municipales y 
SLEP en la categoría Sub 13, 
enfocada en los deportes de 
vóleibol, básquetbol y balon-
mano”. 

Además, comentó que “en 
la misma línea, se garantiza-
rá la continuidad de los cir-
cuitos de atletismo, tenis de 
mesa y ajedrez, así como de 
las ligas Sub 12 en atletismo 
y balonmano, fortaleciendo 
la base deportiva desde tem-
prana edad. Asimismo, las 
disciplinas de natación, judo 
y ciclismo se desarrollarán 
bajo un formato único de 
competencia, asegurando la 
inclusión de diversas disci-
plinas en el panorama del de-
porte escolar”. 

Cartes también indicó, en 
cuanto a novedades, que 
“como parte del compromiso 
por diversificar y ampliar las 
oportunidades de participa-
ción, se incorporará el bás-
quetbol 3x3 como deporte 
promocional, fomentando 
nuevas alternativas de desa-
rrollo deportivo dentro del 
sistema educativo”. 

En el caso de Adicpa, su 
presidente, Marcelo Filippi, 

Deporte escolar comienza a 
proyectar nueva temporada

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

A nivel de Adicpa, la idea es realizar en lo que queda de marzo las 
primeras reuniones de coordinación y en el caso de los Juegos 
Deportivos Escolares del IND incorporará novedades en sus 
competencias. Por otra parte, voces ligadas a este ámbito se refirieron 
a los preocupantes indicadores de obesidad y sobrepeso en el país. 

Además, en todas las organi-
zaciones hoy día, hay regla-
mentos y protocolos escritos 
para resolver las problemáti-
cas que se vayan presentan-
do. Y en eso Adicpa estaba al 
debe. Si sucedía una situa-
ción X, no necesariamente 
estaba en un documento sa-
ber qué se debía hacer”.  

Esther Stevens, jefa del de-
partamento de educación fí-
sica y deporte del Colegio Al-
mondale Lomas, señaló que 
“nosotros tenemos dos ins-
tancias, son los Clap, que son 
los talleres JEC. Las seleccio-
nes, que son como las extra-
curriculares con las que no-
sotros participamos en los 

indicó que “ en principio ten-
dríamos una primera reu-
nión de directiva durante el 
mes de marzo. Todavía no 
está fijado, pero probable-
mente vamos a ponernos de 
acuerdo pronto”. En dicha 
cita, podría volver a conver-

sarse el tema que otros cole-
gios puedan ingresar este 
2025 a la asociación.  

Además, sobre la proyec-
ción de la temporada, señaló 
que “nosotros quedamos con 
una sensación muy positiva 
de los cambios que se fueron 

generando, particularmente 
de la modalidad con las cate-
gorías, un grupo que era más 
competitivo que el otro”. 

Filippi también destacó 
que “este año queremos man-
tener esta política de mayor 
participación, mayor juego. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
18º JUZGADO CIVIL SANTIAGO. HUÉRFANOS N° 1409 – PISO 5 SANTIAGO. REMATARÁ EL 27/03/2025 A LAS 09:30 
HORAS, LA PROPIEDAD UBICADA EN CALLE BAHÍA MANSA 1852 DEPARTAMENTO 310, POBLACIÓN CENTINELA 
SUR, COMUNA DE TALCAHUANO, REGIÓN DEL BÍO BÍO, INSCRITA A FOJAS 3028 NÚMERO 2861 CORRESPONDIENTE 
AL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2015 DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE TALCAHUANO. EL 
MÍNIMO PARA INICIAR LAS POSTURAS: $20.502.739.- SE LLEVARÁ A EFECTO MEDIANTE VIDEOCONFERENCIA, 
A TRAVÉS DE PLATAFORMA ZOOM. PARA PARTICIPAR EN LA SUBASTA, TODO POSTOR, DEBERÁ CONSTITUIR 
GARANTÍA SUFICIENTE POR EL 10% DEL MÍNIMO PARA INICIAR POSTURA Y PARA PODER PARTICIPAR DE LA 
SUBASTA, A TRAVÉS DE VALE VISTA, CUPÓN DE PAGO EN BANCO ESTADO, DEPÓSITO JUDICIAL O TRANSFERENCIA 
ELECTRÓNICA EN LA CUENTA CORRIENTE DEL TRIBUNAL QUEDANDO CADA POSTOR RESPONSABLE DE 
VERIFICAR QUE SE EFECTÚE OPORTUNA Y CORRECTAMENTE EN LA CAUSA QUE CORRESPONDA. EN CASO DE 
CONSTITUIRSE LA GARANTÍA MEDIANTE VALE VISTA BANCARIO, EL POSTOR DEBERÁ ENTREGAR DICHO 
DOCUMENTO AL MINISTRO DE FE DEL TRIBUNAL. DE CONFORMIDAD A LO ESTABLECIDO EN EL ARTÍCULO 29 
DE LEY 21.389, NO SE ADMITIRÁ LA PARTICIPACIÓN COMO POSTORES DE PERSONAS QUE CUENTEN CON 
INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDORES EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE ALIMENTOS. 
CADA POSTOR DEBERÁ REMITIR AL CORREO ELECTRÓNICO DEL TRIBUNAL JCSANTIAGO18@PJUD.CL, 
COMPROBANTE LEGIBLE DE HABER RENDIDO LA GARANTÍA, SU INDIVIDUALIZACIÓN E INDICANDO EL NÚMERO 
DE ROL DE LA CAUSA EN CUYO REMATE PARTICIPARÁ, CON A LO MENOS 3 DÍAS HÁBILES DE ANTICIPACIÓN 
A LA FECHA DEL REMATE, DEBIENDO SEÑALAR EN EL MISMO ACTO UN CORREO ELECTRÓNICO Y NÚMERO 
TELEFÓNICO PARA EL CASO QUE REQUIERA SER CONTACTADO POR EL TRIBUNAL. EL POSTOR QUE SE 
ADJUDIQUE PARA UN TERCERO, DEBERÁ PRESENTAR ANTE EL JUEZ LOS DOCUMENTOS SUFICIENTES QUE 
ACREDITEN LA INDIVIDUALIZACIÓN COMPLETA DE AQUÉL POR EL QUE ACTÚA (NOMBRE Y RUT DE LA PERSONA 
NATURAL O JURÍDICA). EN EL CASO DE CORRESPONDER A UNA PERSONA JURÍDICA, DEBERÁ SEÑALAR LOS 
DATOS DEL REPRESENTANTE LEGAL DE LA MISMA (NOMBRE COMPLETO Y RUT) Y ACOMPAÑAR ADEMÁS COPIA 
DE PERSONERÍA CON FIRMA ELECTRÓNICA VERIFICABLE. EL DÍA DEL REMATE PARTICIPARÁN EN LA SUBASTA 
AQUELLOS POSTORES QUE SE ENCUENTREN INCORPORADOS EN NÓMINA CERTIFICADA ELABORADA POR 
EL MINISTRO DE FE DEL TRIBUNAL CONFORME EL ARTÍCULO 7 DEL ACTA N° 263-2021 DE LA EXCMA. CORTE 
SUPREMA. LA COORDINACIÓN DEL TRIBUNAL ENVIAR CON UNA ANTELACIÓN DE 24 HORAS UN CORREO 
ELECTRÓNICO A LOS POSTORES QUE FIGUREN EN LA NÓMINA ANTES SEÑALADA, INDICANDO DÍA Y HORA 
DEL REMATE, ASÍ COMO FORMA DE CONECTARSE POR VIDEOCONFERENCIA, DEBIENDO LOS INTERESADOS 
DISPONER DE LOS ELEMENTOS TECNOLÓGICOS Y DE CONEXIÓN APROPIADOS PARA PARTICIPAR DE LA 
AUDIENCIA. DEMÁS ANTECEDENTES EN LA CAUSA “SERVICIOS FINANCIEROS SUMAR SPA./ARRATIA”, ROL C-
21830-2023. SECRETARIA 
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ReportajeTD campeonatos, vamos a co-
menzar la semana el 24 de 
marzo, con los entrenamien-
tos. Así que ahí nosotros te-
nemos dos semanitas de una 
como preselección, en el fon-
do, que dejamos un llamado 
y después ya se hace una nó-
mina o grupo fijo, que es con 
la que trabajamos todo el 
año. Y la idea, principalmen-
te, este año, es seguir partici-
pando en Juegos escolares, 
Adicpa y en otros campeo-
natos en que ya más o menos 
estamos establecidos”. 

Al respecto, agregó que “se 
cerró el año pasado con bue-
nos resultados tanto a nivel 
nacional, con los Juegos Es-
colares, como en Adicpa que 
estuvimos siempre dentro de 
los tres primeros en casi to-
dos los deportes. Y sí, la idea 
es seguir con esa misma base 
de seleccionados, hay algu-
nos obviamente que estaban 
en cuarto medio que ya salie-
ron, pero otros menos. Y aho-
ra también está el enfoque 
con algunas disciplinas que 
hay que volver a reclutar más 
chiquititos hay que empezar 
a formar de nuevo. Pero la 
idea es seguir, quedaron sú-
per motivados y con esa gen-
te y con ese número se sigue”, 

 
Números preocupantes 

Un estudio publicado por 
la Federación Mundial de la 
Obesidad detalló que un 42% 
de la población chilena tiene 
problemas de sobrepeso ac-

el gusto a los chiquillos por el 
deporte”. 

Por su parte, Esther Ste-
vens destacó que “el colegio 
es la parte más formadora 
que uno tiene. Ahora, ahí hay 
poca ayuda pues en algunas 
partes, en vez de ser cuatro 
horas semanales quedaron 
en dos de educación física. 
Algunos mantuvieron las 
cuatro horas, otros lo deja-
ron en dos. Aparece también 
el tema curricular en ense-
ñanza media con los electivos 
y en tercero y cuarto medio 
están con educación física en 
ese formato, entonces no to-
dos están haciendo educa-
ción física entre comillas obli-
gatoria en la semana”. 

Igualmente mencionó que 
“también es un poco el área 
cultural que uno le da. Yo creo 
que en la parte de los colegios 
subvencionados particulares 
está esa cultura de  hacer de-
porte, hay más campeona-
tos, se mueven en clubes los 
chicos y todo. Yo creo que en 
el área municipal es donde 
estamos al debe”. “las prácticas corporales des-

de la primera infancia son 
esenciales para combatir la 
pandemia de la obesidad, el 
acompañamiento que se 
haga en conjunto de todos 
los actores estatales, es  decir, 
salud, educación y deportes 
son vitales para asegurar sos-
tenibilidad a programas que 
permitan concientizar a la 
población respecto a factores 
que ayudan al combate de la 

OPINIONES
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tualmente. En esa misma lí-
nea, una investigación de la 
revista The Lancet estable-
ció que, en 25 años más, casi 
el 60% de la población nacio-
nal entre 5 y 14 años sufrirá de 
obesidad. 

Indicadores categóricos, y 
para trabajar en revertirlos, 
es fundamental generar hábi-
tos saludables a temprana 
edad. Cristian Cartes, sere-
mi del Deporte, indicó que 

desaceleración de la obesi-
dad infantil”.  

En esa línea, agregó que “de 
hecho, desde hace mas de un 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

año se está trabajando en ge-
nerar acciones concretas en 
pos de esta directriz. Ya des-
de el año 2024, la seremi del 
deporte junto a la seremi de 
educación impulsaron el uso 
del buzo escolar para favo-
recer estas prácticas corpora-
les, que invitan el juego y al 
deporte”. 

Marcelo Filippi aseguró 
que “el deporte es importan-
tes, pues te ayuda a tomar 
conciencia de que tú tienes 
un cuerpo, y que ese cuerpo 
requiere ser bien tratado para 
que funcione adecuadamen-
te. Eso significa alimenta-
ción, ejercitación, una misión 
diaria en términos de movi-
miento. Pero yo pienso que 
las nuevas generaciones han 
ido tomando conciencia de 
aquello, a las antiguas les 
cuesta más”. 

Además, señaló que “los ni-
ños hoy son harto de celula-
res o del play y todas esas co-
sas, usan la pura cabeza, no el 
resto del cuerpo. Entonces, 
creo que el deporte los va a 
ayudar en eso. Tener unas 
buenas clases, atractivas, con 
hartos juegos, lúdicas. Yo 
creo que ahí les va entrando 
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Santoral: Ulises

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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12/22
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• O’Higgins 825, L.14

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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